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Por Carla Martell *

De acuerdo con Álvaro López 
Ríos, secretario general de la Unión 
Nacional de Trabajadores Agrícolas 
(UNTA), la falta de apoyos en el 
sector del campo y la reconversión 
de cultivos ocasionaron que en 
2023 el campo mexicano cerrará 
con una caída del 40 por ciento en 

la producción del maíz, misma de 
la que México era líder.

México  se ha coronado como 
uno de los mayores productores de 
maíz, pues de acuerdo con el secre-
tario de la UNTA, podríamos des-

bancar a China, que tiene el título 
de país con mayor importación de 
maíz, entre otros alimentos. En el 
mundo, la producción de maíz al-
canzó un número sin precedentes. 

El Departamento de Agricultura 

de Estados Unidos (USDA) informó 
que, durante 2023, la producción de 
maíz fue de  mil 235 millones 700 
mil toneladas, lo que representa un 
aumento del 6.9 por ciento, respec-
to a lo contabilizado en 2022, que 
fue de mil 155 millones 600 mil to-
neladas de maíz. El año pasado se 
rompió el récord mundial. 

De acuerdo con información 
oficial, entre los países con mayor 
producción de maíz, se encuen-
tra Estados Unidos, que cerró 2023 
con 389 millones 700 mil tonela-
das,  China  con 288 millones 800 
mil toneladas; mientras que  Mé-
xico tuvo una caída, pues bajo de 
producir 28 millones 080 mil tone-
ladas a 25 millones 500 mil.

Por Antonio Magaña.

La solución al nuevo esquema de pen-
siones del presidente López Obrador 
está a la vista.

Con su propuesta, todos los traba-
jadores podrán jubilarse con el 100% de su 
último sueldo.

López Obrador, ya tiene claro de dónde sa-
cará el dinero para pagarles a los pensiona-
dos que se registraron en el IMSS después de 
la reforma del 97 de Zedillo y, los que están 
fuera del Décimo Transitorio, del ISSSTE.

El Estado pagará pensiones como en Di-
namarca y la justicia social volverá a brillar 
como un sol de primavera.

Los pensionados del IMSS e ISSSTE, a 
quienes se les pagan con UMAS, esperan 
que, con la reforma justiciera, se les vuelva a 
pagar en Salarios Mínimos, como lo marca la 
Ley con la que se jubilaron, tal y como sucede 
en ISSSTECALI.

Con SM, el tope de la pensión mensual en 
el IMSS sería de 189, 000 pesos, en vez de 82, 
500 y, las del ISSSTE, de 75, 774 pesos, en vez 
de 33, 000.

El IMSS e ISSSTE son instituciones tan 
sólidas que aguantan eso y mucho más. ¡Se-
guro que sí!

Veamos la estrategia para la reforma de 
gran calado y profundo alcance social del 
presidente López Obrador:

En primer lugar, se diseñará un nuevo plan 
de AUSTERIDAD REPUBLICANA Y DE PO-
BREZA FRANCISCANA. No más gobierno 
rico y pueblo pobre…

Al igual que, con la venta del avión se re-
solvieron miles de problemas, con la elimi-
nación de los organismos autónomos se po-
drían pagar las pensiones al 100 o al 150%... 
¿por qué no? ¿qué lo impide?

Por Edgar Hernández 

Nuestra experiencia con el Co-
mité de Salud Animal de Baja 
California:

Derivado del subcomponente 
campaña contra la brucelosis y tu-
berculosis bovina en el concepto de 
barridos sanitarios perteneciente 
al Programa de Sanidad e Inocui-
dad Agroalimentaria se destinan 
recursos por parte del gobierno 
federal y estatal para que los mé-
dicos acreditados del Organismo 
de Salud Animal en Baja California 

realicen dichas acciones, ya que es-
tás enfermedades son transmisi-
bles al ser humano y de no tratarse 
a tiempo pueden llegar a ser mor-
tales en el caso de la tuberculosis 
y en cuanto la brucelosis pudiera 
derivar en abortos al producto de 
mujeres embarazadas.

Cabe mencionar que dichas ac-
ciones no deben de tener costo 
alguno para los productores, tanto 
en el traslado del personal opera-
tivo a la unidad de producción, así 

El titular de la SADERBC Juan Meléndrez Espinoza se reunió con el 
presidente de la Unión Ganadera Regional, Gustavo Rodríguez Ca-
brales para atender temas ganaderos de importancia en el sector 
como: productores lecheros, la vigilancia de las volantas ganaderas, 
la reubicación de los puntos de verificación interna (PIV) y temas 
de sanidad para un mejor servicio a los productores pecuarios. La 
instrucción de la gobernadora Marina del Piar es aseguremos que la 
calidad de los productos que consumen los bajacalifornianos sea de 
excelente calidad. #ConElCorazonPorDelante  

Sader y SaderBC 
¿rectores o cómplices?

Pasa a la Pág. 8

Pese a ser promesa de campaña, 
en 2023 la producción de maíz cayó
México se ha coronado 
como uno de los 
mayores productores de 
maíz, pues de acuerdo 
con el secretario de 
la UNTA, podríamos 
desbancar a China

Pasa a la Pág. 6

Que lo apruebe 
¡ya! La oposición 
(a ver si es cierto)

Pasa a la Pág. 6

AMLO perfila 'hachazo' a 
los autónomos incómodos

Por Lidia Arista

En la recta final de su gobier-
no,  el presidente Andrés Manuel 
López Obrador prepara su estoca-
da final en contra de los  órganos 
autónomos: el 5 de febrero enviará 
una iniciativa con la que plantea 
eliminar a instituciones como la 
Comisión Federal de Competencia 
Económica (Cofece), el Instituto 
Nacional de Transparencia, Acce-

so a la Información y Protección 
de Datos Personales (Inai), la Co-
misión Nacional de Hidrocarburos 
(CNH) y la Comisión Reguladora de 
Energía (CRE), entre otros.

Expertos consideran un riesgo 
que no debe minimizarse, porque 
pondrá el tema a discusión en ple-
nas elecciones presidenciales y, de 
concretarse, con la siguiente legis-

El 5 de febrero, el 
presidente Andrés 
Manuel López Obrador 
enviará una iniciativa 
para eliminar algunos 
órganos, propuesta que 
expertos consideran un 
riesgo con implicaciones 
para los ciudadanos

Pasa a la Pág. 6

Por  Elisa Morales Viscaya *

Diario Humano | La Paz, Baja 
California Sur. – “Transformemos 
el campo, si continuamos reali-
zando las mismas acciones no se 
reflejará el cambio por el que es-
tamos luchando; no están solos, 
el Gobierno del Estado que dirige 
el jefe del Ejecutivo, Víctor Ma-
nuel Castro Cosío está compro-

metido con las y los trabajadores 
del campo, su política es res-
paldarlos y acompañarlos para 
lograr sus metas”, José Alfredo 
Bermúdez Beltrán, titular de la 
Secretaría de Pesca, Acuacultura 
y Desarrollo Agropecuario (SEPA-
DA), afirmo lo anterior al visitar el 
rancho El Arado, en el municipio 

Baja California Sur impulsa 
la revolución agrícola

Secretario visita Comondú para escuchar y fortalecer a agriculto-
res y ganaderos.

Pasa a la Pág. 6

Melón mexicano, fruto 
nacional con creciente 
demanda: Sader
n A diciembre de 2023 se registró  645 mil 002 toneladas del fruto 
n Con una superficie de siembra de 19 mil 501 hectáreas, la hortaliza 
    es de gran importancia económica y social 
n De las 23 las entidades productoras, destacan Michoacán, Sonora, 
    Coahuila, Guerrero y Durango
n Las exportaciones a EU ascendieron a 25 millones 698 mil dólares en 2022

México se ubicó como el décimo segundo productor mundial y aporta 1.9 por 
ciento al volumen producido a nivel internacional.

CIUDAD DE MÉXICO. - Los 
productores de melón supe-
raron la producción promedio 
anual (581 mil toneladas) de 
la última década y reporta-
ron la más alta de los últimos 
tres años, al contabilizar 645 
mil 002 toneladas al cierre de 
diciembre de 2023, informó 
la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural.

Agricultura resaltó que el 
melón es una hortaliza de 
gran importancia económica 
y social para México debido a 
la superficie destinada a su 
siembra (19 mil 501 hectá-
reas), los altos volúmenes de 
producción, además de que 
genera fuentes de empleo y 

Pasa a la Pág. 6
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Entre Bancos, Empresarios, 
Políticos, .. y otros temas
* Gustavo y Guadalupe candidatos de la Alianza al senado 
* Bancos están bloqueando tarjetas de débito y crédito por estas razones
* Bancos de BBVA desaparecerían en México: esta es la fecha prevista
* Grandes fortunas en México se amasaron con bienes públicos
* En la grilla titular de Imacum y promueve "Que siga Norma"

Por César Villalobos  López

Por Cosme Collignon  

En México cientos quieren ser, pero no 
son elegidos y recogen las migajas que 
quedan en la mesa. Me refiero a los 
miles de suspirantes a un puesto de 

elección popular que serán ungidos con el voto 
ciudadano el próximo 2 de junio.

En Baja California la cosa no es distinta al 
resto del país, soñadoras y soñadores se for-
man en la fila, sin embargo, sabemos que 
hay quienes tienen su guarda fila que están 
al frente y pasan sin ningún problema. Otros 
llegan por la puerta trasera, mientras que sus 
correligionarios siguen formados hasta que 
llega alguien y les dice que el puesto ha sido 
ocupado, se retiran frustrados pateando un 
bote por la calle llena de almas decepcionadas.

Pero aún no se da la lista de los ungidos por 
los machuchones de los partidos políticos. 
Morena se basa en las “encuestas” que nunca 
existen y cuando las hacen las tienen que re-
petir hasta que gana el que quiere AMLO, ha-
brá quien me diga que miento, bueno nomás 
les pongo el ejemplo de la llegada de Mario 
Delgado a la dirigencia de Morena, quien per-
dió dos encuestas en contra de Porfirio Muñoz 
Ledo, en paz descanse, tuvieron que hacer 
una tercera amañada para que por fin ganara 
la encuesta y ganó y es el dirigente nacional 
de Morena. Casi como el camino que recorrió 

Andrés Manuel López Obrador para llegar a 
la presidencia, aunque López Obrador sí ganó 
limpiamente.

Por otro lado, para afianzarse en el poder en 
Baja California hizo una alianza de Morena con 
el Partido Encuentro Solidario, el Partido Eco-
logista de México y el partido Fuerza por Mé-
xico. Así lo hicieron el 23 de diciembre pasado. 
Al PES se le asignó una cantidad de más de 
100 millones para la campaña, fue impugnada 
esta decisión y fue la sala de Guadalajara del 
Tribunal Federal Electoral la que ratificó esa 
cantidad para el PES y a Morena 20 millones 
aproximadamente.

En Morena hubo algunos que se habían 
apuntado para ser candidatos a la senaduría, 
me refiero al ex secretario general de gobierno, 
Catalino Zavala Márquez y el super delegado 
Federal, Jesús Alejandro Ruíz Uribe, aun cuan-
do ya estaban planchadas las candidaturas por 
Mario Delgado, dirigente nacional de Morena, 
designó a Julieta Ramírez y Armando Ayala. 
Ruíz Uribe no renunció a su chamba de super 
delegado, pero si pintó cientos de bardas con 
su figura y Catalino Zavala si renunció a su 
puesto como secretario general de gobierno y 
va a tener que recoger las migajas o morusas 
como decimos en Jalisco.

De estas morusas para Catalino están los 
puestos de candidato a diputado federal, di-
putado local o candidato a alcalde de Playas de 

Rosarito, siempre y cuando se rompa la coali-
ción de Morena con el PES. También Ruíz Uribe 
podría buscar una diputación federal o local ya 
de perdida.

En Mexicali una militante de Morena que 
fuera la alcaldesa de la capital de Baja Cali-
fornia en sustitución de Marina del Pilar Ávila 
Olmeda, me refiero a Lupita Mora, promovida 
por el exgobernador del estado, Jaime Bonilla 
Valdez. Sin embargo, después de dos años de 
la administración de Norma Alicia Bustamante 
Martínez, de Morena como alcaldesa de Mexi-
cali, la Sindicatura emitió una suspensión por 
un año en contra de Lupita Mora que le impide 
ejercer cargos públicos, obras y adquisiciones, 
debido a la firma del convenio realizado por Lu-
pita Mora con Jame Bonilla, ex gobernador, en 
el que le entregó 250 millones de pesos para el 
pago de la deuda estatal al Issstecali. Con ello, 
una fundadora de Morena es retirada de la com-
petencia electoral por la presidencia municipal 
de Mexicali.

¿Pasará lo mismo con quienes no resulten 
candidatos a las presidencias municipales de 
Tijuana y Mexicali? ¿Se les dará la oportunidad 
de otro puesto en competencia? Algunos acep-
tarán las migajas, otros se quedarán con su 
frustración hasta que venga otra oportunidad.

* El autor es Periodista independiente

Tecleado
Las migajas

BANCOS. - Usuarios de distintas entida-
des financieras HAN EXPRESADO SU SOR-
PRESA AL DESCUBRIR QUE SUS TARJETAS 
HAN SIDO BLOQUEADAS, generando incer-
tidumbre sobre las razones detrás de esta 
medida… Aunque para algunos  PUEDE PA-
RECER UN INCONVENIENTE INESPERADO, 
LOS BANCOS ADOPTAN ESTA PRÁCTICA CON 
EL FIN DE SALVAGUARDAR LA SEGURIDAD 
FINANCIERA DE SUS CLIENTES… Es impor-
tante aclarar que LAS TARJETAS DE CRÉDI-
TO NO SON BLOQUEADAS SIN PREVIO AVISO 
NI JUSTIFICACIÓN POR PARTE DE LA INSTI-
TUCIÓN FINANCIERA… El proceso de bloqueo 
RESPONDE  A UNA SERIE DE PROTOCOLOS 
Y ANÁLISIS DE ACTIVIDAD  QUE BUSCAN 
PROTEGER A LOS USUARIOS DE POSIBLES 
FRAUDES… Un motivo común por el cual 
UNA TARJETA PUEDE SER BLOQUEADA  ES 
LA DETECCIÓN DE MOVIMIENTOS INUSUA-
LES… Si un cliente realiza UNA TRANSAC-
CIÓN QUE DIFIERE SIGNIFICATIVAMENTE 
DE SU PATRÓN DE GASTOS HABITUAL, EL 
BANCO PUEDE INTERPRETARLO COMO UN 
POSIBLE FRAUDE y proceder al bloqueo pre-
ventivo… Tomemos como ejemplo el caso de 
ALGUIEN QUE DECIDE APROVECHAR  UNA 
OFERTA DE VIAJE A MESES SIN INTERESES. 
AUNQUE PARA EL TITULAR DE LA TARJETA 
SEA UNA COMPRA LEGÍTIMA, EL BANCO PO-
DRÍA CONSIDERARLA COMO UNA ACTIVI-
DAD INUSUAL, desencadenando el bloqueo 
para prevenir cualquier transacción no autori-
zada… Además, por EL MAL USO DEL PLÁS-
TICO… FALTA DE PAGO… CARGOS NO RECO-
NOCIDOS… OLVIDO DEL NIP… o por ROBO O 
EXTRAVÍO… EN CASOS DE ROBO O PÉRDI-
DA, ES ESENCIAL QUE EL TITULAR NOTIFI-
QUE AL BANCO PARA BLOQUEAR LA TAR-

JETA Y  EVITAR POSIBLES USOS 
fraudulentos… Una situación 
común que genera bloqueos  ES 
EL USO DE LA TARJETA EN EL 
EXTRANJERO SIN PREVIO AVISO 
AL BANCO. Dado que LA INSTI-
TUCIÓN FINANCIERA NO PUEDE 
DISTINGUIR AUTOMÁTICAMEN-
TE SI EL TITULAR ESTÁ DETRÁS 
DE ESTAS TRANSACCIONES, ES 
VITAL INFORMAR AL BANCO 
SOBRE PLANES DE VIAJE INTER-
NACIONALES para evitar blo-
queos innecesarios… La medida 
de bloquear tarjetas de crédito 
es una estrategia proactiva por 
parte de los bancos  PARA PRO-
TEGER A SUS CLIENTES DE PO-
SIBLES AMENAZAS FINANCIE-
RAS, destacando la importancia 
de la comunicación transparente 
entre los titulares de tarjetas y 
las instituciones financieras… 
BBVA anuncio que, CON TANTA 
TECNOLOGÍA A NUESTRA DIS-
POSICIÓN, LAS INSTITUCIONES 
FINANCIERAS FUERON EVOLU-
CIONANDO CON EL PASO DE LOS 
AÑOS, así como sus procesos. 
Por esa razón, y con análisis re-
cientes, BBVA LE PONE FECHA 
DE EXPIRACIÓN A LOS BANCOS 
FÍSICOS EN MÉXICO… Las áreas 
de la tecnología han sido suma-
mente exploradas en las últimas 
décadas, TRAYENDO CONSIGO 
MUCHOS AVANCES, TECNOLO-
GÍAS DE PUNTA, SOFTWARE DE 
ÚLTIMA GENERACIÓN, APARA-
TOS Y PROGRAMAS QUE HACEN 
DE NUESTRA VIDA ALGO MUCHO 
MÁS SENCILLO… Gracias a todas 
esas herramientas incluidas en la 
BANCA MÓVIL de BBVA, y según 
análisis de la misma institución 
financiera, EN MÉXICO, EL USO 
DE LAS INSTALACIONES FÍSI-
CAS DEL BANCO CADA VEZ ES 
MENOS, ya que, la mayoría de 
los movimientos ya pueden ser 
realizados desde un smartpho-
ne… “BANCA MÓVIL EN MÉXICO: 
¿FUTURO O PRESENTE?”, este 
es el nombre del análisis que 
BBVA llevó a cabo en México, en 
donde los resultados fueron los 
que se esperaban. EL USO DE 
LOS BANCOS AÚN SIGUE SIEN-
DO NECESARIO, PERO, ESTO SE 
IRÁ ACABANDO CON EL PASO 
DE LOS AÑOS… EN LA ACTUALI-
DAD, 7 DE CADA 10 MOVIMIEN-
TOS FINANCIEROS SON HECHOS 
EN UN BANCO FÍSICO, SITUA-
CIÓN QUE ESTÁ CAMBIANDO. EN 
EL CASO DE LOS CAJEROS AUTO-
MÁTICOS, SU USO TAMBIÉN HA 
IDO EN DECREMENTO, PUESTO 
QUE EL RESULTADO DEL ANÁ-
LISIS ARROJÓ QUE EN 2023 SU 
USO ERA DEL 15.1%... El estudio 
prevé que para 2025 la necesidad 
de un cajero automático será de 

apenas el 13.9%, y para 2030 
tendrá un 10% de uso. Esto de-
muestra COMO LAS BANCAS 
MÓVILES HAN IDO MEJORANDO 
LOS PROCESOS DE LOS BANCOS, 
AL PUNTO DE APENAS Y NECE-
SITAR IR A UN BANCO O A UN 
CAJERO.

EMPRESARIOS. – De acuerdo 
a una investigación publicada 
en el periódico La Jornada, los 
14 ULTRARRICOS MEXICANOS 
CONCENTRAN 8 POR CIENTO 
DE LA RIQUEZA EN UN PAÍS 
DONDE 9 MILLONES VIVEN AL 
DÍA EXPONE. ENTRE ELLOS SE 
ENCUENTRA EL EMPRESARIO 
CARLOS SLIM y agrega que, 
“La  extrema desigualdad  que 
México arrastra  es resultado de 
transferencias masivas de rique-
za del Estado mexicano a un PE-
QUEÑO GRUPO DE MAGNATES 
DURANTE LAS PASADAS CUA-
TRO DÉCADAS. ONCE DE LAS 
14 PERSONAS ULTRARRICAS 
MEXICANAS SE HAN BENEFI-
CIADO DE PRIVATIZACIONES, 
concesiones, licencias y permisos 
otorgados por el gobierno, lo que 
ha derivado en un poder político 
que no sólo les permite conservar 
sus fortunas, SINO HACER MÁS 
POBRE AL RESTO DE LA POBLA-
CIÓN CON LOS CONTROLES DE 
PRECIOS QUE PUEDEN EJERCER 
A TRAVÉS DE SUS MONOPO-
LIOS, exhibe un nuevo informe 
de Oxfam México… Los prime-
ros ejemplos son CARLOS SLIM, 
con Telmex; RICARDO SALINAS 
PLIEGO, Tv Azteca; GERMÁN LA-
RREA, Ferrocarriles de México, 
y ROBERTO HERNÁNDEZ, en el 
sector bancario; todos beneficia-
dos con empresas cedidas duran-
te el gobierno de Carlos Salinas… 
DE HECHO, LAS EMPRESAS DE 
CARLOS SLIM TIENEN CONCE-
SIONES EN TODOS LOS SECTO-
RES EN LOS QUE LA CONSTITU-
CIÓN MEXICANA LO PERMITE, 
acota el informe… A LA FECHA, 
CARLOS SLIM Y GERMÁN LA-
RREA, LOS DOS HOMBRES MÁS 
RICOS DE MÉXICO Y DE AMÉRI-
CA LATINA, HAYAN VISTO CRE-
CER SU FORTUNA 70 POR CIEN-
TO DESDE 2020, BENEFICIADOS 
POR EL PODER ECONÓMICO Y 
POLÍTICO QUE LES DAN SUS 
MONOPOLIOS. SU PATRIMONIO 
CRECIÓ 58 Y 125 POR CIENTO, 
RESPECTIVAMENTE, DESDE LA 
PANDEMIA; EQUIVALE AL DE 
334 MILLONES DE MEXICANOS 
Y SE HA ENQUISTADO EN UNA 
ECONOMÍA DONDE MÁS DE 9 
MILLONES VIVEN AL DÍA.

POLITICA. – El director del 
Instituto Municipal de Arte y 

Cultura de Mexicali (IMACUM), 
ALFREDO WONG, envió por el 
grupo de difusión de WhatsApp 
la publicación de la gobernadora 
MARINA DEL PILAR ÁVILA Ol-
meda, donde ella aparece junto a 
NORMA BUSTAMANTE y NETZA 
JÁUREGUI, pidiendo comentar en 
la publicación… BUSTAMANTE, 
la actual alcaldesa quien BUSCA 
LA REELECCIÓN, y JÁUREGUI, 
ASPIRANTE A OCUPAR LA PRE-
SIDENCIA MUNICIPAL, SE REU-
NIERON HOY -JUEVES 25- CON 
LA MANDATARIA… El TITULAR 
DE IMACUM tiene, al igual que 
otros funcionarios municipales, 
su imagen de redes con el texto 
"QUE SIGA NORMA" y pide co-
mentar en la publicación… LOS 
MÁS DE 300 COMENTARIOS EN 
LA PRIMERA MEDIA HORA DE 
PUBLICACIÓN, SON DE RESPAL-
DO PARA AMBOS ASPIRANTES, 
en lo que parece ser UN INTEN-
TO DE ENCUESTA DE ÁVILA OL-
MEDA PARA MEDIR FUERZAS 
ENTRE LOS ASPIRANTES A LA 
ALCALDÍA DE LA CAPITAL... Es-
cribió Por Dianeth Pérez Arreola, 
de Brújula News… El exalcalde 
mexicalense GUSTAVO SÁN-
CHEZ, se sobre puso al exgober-
nador JOSÉ GUADALUPE OSUNA 
en la votación de los integrantes 
de la COMISION PERMANETE 

DEL PAN… EVA MARIA VZQUERZ 
será la candidata a diputada por 
el PRIMER DISTRITO y CARLOS 
BONILLA será el contendiente 
por el SEGUNDO DISTRITO, al 
derrotar en la votación a JAIME 
DAVILA Galván, JAVIER GUTIÉ-
RREZ y EMANUEL MENDOZA… 
Como PLURINOMINALES van 
CUAUHTÉMOC CARDONA y EVA 
MARÍA VÁZQUEZ, quien venció a 
CLAUDIA RAMÍREZ… ALFONSO 
DUARTE Mujica será el candidato 
por el QUINTO DISTRITO, al supe-
rar en la votación de la COMISION 
a FRANCISCO JAVIER REYNOSO.

Como el espacio se termina, 
le agradecemos sus considera-
ciones, pero mas su VALIOSO 
TIEMPO y estamos a sus or-
denes en PASEO DE LA RUMO-
ROSA Y CALLE DE LA LUZ #501 
, San Marcos, Teléfonos (686) 
556-1039 y 557-1102 o Correo 
Electrónico: pionero@ prod-
igy.net.mx y/o pionero98@ 
hotmail.com. Las páginas de 
este Semanario están abier-
tas para cualquier aclaración 
o comentario sobre esta in-
formación, poniendo a dis-
posición de nuestros lectores 
el correo: pionero@prodigy.
net.mx . HASTA LA PROXIMA 
SEMANA .

Las Playas de Popó
POR Antonio Magaña.

Armando Ayala, “El Si-
renito”, ya se siente se-
nador de la república.

El presidente muni-
cipal de Ensenada, conocido por 
disfrazarse como “Mandrake El 
Mago” o bailar como resortes en 
festivales arrabaleros, dejará un 
caos en el puerto.

Desde su llegada a la alcaldía, 
Ensenada se convirtió en uno de 
los municipios más inseguros 
del país, experimentando masa-
cres como la de mayo pasado en 
San Vicente, mientras el alcalde 
se encontraba turisteando en 
San Diego.

Su ex padrino político, el sena-
dor Jaime Bonilla, ha denunciado 
públicamente que tiene nexos 
con el narcotráfico y que se ha 
dedicado a robarse el dinero de 
las arcas municipales.

Las pocas calles pavimenta-
das del puerto están destroza-
das y sus playas contaminadas.

Una de ellas es Playa Hermo-
sa, infestadas de Enterococcus 
Faecali, un patógeno oportunis-
ta implicado en infecciones no-
socomiales u hospitalarias. 

En otras palabras, el puerto 
está contaminado con la caca de 
las aguas negras que se vienten 
crudas en el mar, poniendo en 
riesgo la salud de quienes con-
sumen mariscos del estero, se 
meten a bañar o surfear.

Además de la contaminación 
de las aguas negras que crimi-
nalmente se arrojan al mar, está 
la de la sanguaza de las harineras 
que, con su peste nauseabunda, 
reciben a los turistas desde que 

entran a Ensenada por la auto-
pista escénica.

A la contaminación del mar, 
se suman la de los contenedores 
apilados en los enormes terre-
nos que rentan los caciques de 
Ensenada.

¡Qué manera de promover a un 
destino turístico y gastronómico, 
con su ruta del vino y centros de 
investigación científica de pres-
tigio mundial!:

Crimen, narcotráfico, extor-
siones de las grúas del corralón; 
contaminación de las playas, 
peste, bacterias fecales, mura-
llas de contenedores; lo anterior, 
ante la indiferencia, corrupción y 
complicidad de las autoridades 
municipales, de la CESPE, CO-
FEPRIS y Comisión Estatal del 
Agua.

Pero a Armandito Ayala, ente-
rococus oportunista de la políti-
ca, la salud y el bienestar de los 
encernádense nunca le importó, 
él, se dedicó a divertirse, bai-
lar, hacer magia, dinero y ahora 
quiere ser senador de la repú-
blica, hágame usted el refabrón 
cavor.

Captan hoy -miércoles 24 de enero- en el 
edificio del PRI nacional al regidor tijua-
nense Juan Carlos Hank, del Partido En-
cuentro Solidario. Organismo político que 
dirige en BC su hermano, César Hank. To-
mado de Brújula News
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Foro Agrario México...
Transformar la Sedatu

Cartón de la semana...
APROVECHANDO EL VIAJE | HERNÁNDEZ

Por Reynaldo Magaña*

La secretaría de desarrollo agrario, terri-
torial y urbano, actual dependencia del 
gobierno federal, es el antecedente de 

la secretaría de la reforma agraria y esta a su 
vez fue la trasformación del DAAC (Departa-
mento de asuntos agrarios y colonización), 
oficinas del gobierno central de México, en-
cargadas de la totalidad de los asuntos rela-
cionados con el sector agrario, propiamente 
los ejidos, la regulación de la pequeña pro-
piedad y los terrenos nacionales.

Sus antecedentes devienen de la posrevo-
lución, donde fue necesario administrar el re-
parto agrario, como premio a la lucha arma-
da de los campesinos. Se crearon los ejidos 
y fue necesario también, crear un órgano de 
administración de justicia agraria, depen-
diente del ejecutivo federal, que garantizara 
eficazmente la justicia.

Ello porque los jueces de la época porfiria-
na estaban en manos de los hacendados y 
poderosos, en perjuicio de los pueblos origi-
narios, dueños de la tierra, a quienes con fre-
cuencia se les despojaba de sus propiedades.

El ejemplo clásico es lo ocurrido en Anene-
cuilco, Morelos, la tierra de Zapata, origen del 
levantamiento armado en el sur de México, 
precisamente motivado por el abuso que su-
frieron los campesinos al negárseles la justi-
cia en defensa de sus tierras.

Cualquier tribunal de justicia en México, 
atendiendo la división de poderes consagra-
da en la carta magna, debe ubicarse en el po-
der judicial, sin embargo, en este caso por los 
antecedentes aquí anotados, al crearse una 
dependencia del gobierno encargada de los 
asuntos agrarios, se instituyó también ahí la 
administración de justicia agraria, en tanto 
se lograba transparentarla, haciéndola espe-
cializada, pronta y expedita.

Para todo ello se creó el Departamento 
de Asuntos Agrarios y Colonización y en su 
interior una estructura piramidal de justicia 
ejidal, denominada Cuerpo Consultivo Agra-
rio, en la cúspide administrativa; Comisiones 
Agrarias Mixtas en los Estados, haciendo las 
veces de Tribunales locales y en la parte me-
dia, las Salas Regionales.

Al poco tiempo, estos órganos de justicia 
campesina, se corrompieron, haciendo nuga-
toria la tan esperada justicia agraria. Poste-
riormente, en la década de los setenta el de-
partamento de asuntos agrarios, se convirtió 
en Secretaría de la Reforma Agraria, dinami-
zando su actividad e impulsando el reparto 
agrario, fortaleciendo también su estructura 
administrativa.

A principios de mil novecientos noventa y 
dos, un golpe de timón cambió el rumbo del 
régimen ejidal, promulgándose la actual Ley 
Agraria, a fin de adecuar el marco jurídico del 
país, para alinearlo a la dinámica mundial de 
apertura de mercados, con el Tlcan.

La Secretaría de la Reforma Agraria con-
tinuó como cabeza del sector agrario, aun 

cuando sus funciones fueron prácticamente 
eliminadas en la nueva Ley, la justicia agraria 
fue encomendada a los actuales Tribunales 
Agrarios, la organización agraria y la defen-
sa campesina se encargó a la Procuraduría 
Agraria, la custodia y acervo registral de to-
dos los actos y documentos agrarios, al Re-
gistro Agrario Nacional, y a la Secretaría de 
la Reforma Agraria, solamente lo relativo a 
terrenos nacionales; muy poco para tanta 
carga administrativa, sin embargo, seguía y 
sigue siendo la cabeza del sector (hoy Seda-
tu): mucho personal y prácticamente nada 
de funciones. Muy mal no haberla desapa-
recido.

La siguiente etapa se dio en el pasado re-
ciente, con la alternancia en la presidencia 
de la República, en el año dos mil, con FOX; 
en ese sexenio y el siguiente, los presidentes 
no tomaron la decisión de desaparecerla, ni 
tampoco Peña Nieto; en cambio, le agregaron 
funciones que no corresponden a su esencia, 
ni a su propósito fundamental: Ahora atien-
de el desarrollo territorial y urbano, sesgando 
totalmente sus funciones, pero reiterando 
la decisión inútil de sostenerla como cabeza 
de sector y negando en cambio fortalecer las 
otras dependencias, las nuevas en el sector 
agrario, Procuraduría Agraria, Tribunales y 
Registro Agrario Nacional.

Resultan un absurdo las funciones de la 
actual Sedatu, con dos programas, el de re-
construcción de vivienda, por los sismos de 
la ciudad de México y el Programa emergente 
de mejoramiento urbano (PEMU), en ciuda-
des con marginación y delincuencia.

El cuestionamiento entonces sería, por 
qué seguir como cabeza del sector agrario, 
sin que sus funciones en esta materia sean 
lo principal, sino solamente mucho menos 
que secundario: los terrenos nacionales y 
colonias agropecuarias; que, por cierto, estas 
últimas están en el limbo jurídico a punto de 
desaparecer.

Grave que, por el contrario, a las dependen-
cias especialmente dirigidas a los ejidatarios, 
que son los propietarios del cincuenta y dos 
por ciento del territorio nacional, se les haya 
reducido sustancialmente el presupuesto, a 
punto tal que prácticamente no pueden ope-
rar, a saber, Procuraduría Agraria, Tribunales 
y Registro Agrario Nacional.

Las funciones agrarias de la Sedatu deben 
transferirse a la Procuraduría Agraria y al Re-
gistro Agrario Nacional. Los campesinos lo 
merecen, si no, al tiempo…

*El autor es especialista en derecho agra-
rio y promotor de economía solidaria

www.reymamx.org
X: @ReyMagaa
Facebook: Foro Agrario México
Instagram: reynaldo_magana
Treads: reynaldo_magana
reyconosil@gmail.com 

ENTRE LOS SURCOS...

Crédito insuficiente y a destiempo 

Por César Villalobos López

Llama la atención que los responsables 
de la rectoría de las actividades agríco-
las en el valle de Mexicali prefieran per-
der el tiempo con declaraciones y even-

tos que en nada contribuyen al desarrollo de la 
producción y menos al bienestar de la economía 
de la familia rural.

En los momentos actuales, tanto Juan Ma-
nuel Martínez Núñez, de Sader, como Juan Me-
lendrez Espinoza, de Sader BC, pierden el tiem-
po en la organización e inauguración de platicas 
técnicas “sobre malezas y su control integrado 
en trigo”, en un momento en el que los trigueros 
andana de la seca a la meca en busca de finan-
ciamiento.

Con mucha buena voluntad, los productores 
que tuvieron recursos para movilizarse a las 
instalaciones del INIFAP, de seguro escucharon 
atentos la disertación del técnico en malezas, 
pero sin crédito, o con un financiamiento insu-
ficiente, carecen de recursos para la compra de 
y aplicación de herbicidas.

Además, ante la carencia de un programa de 
asistencia técnica oficial, los productores difícil-
mente podrán contratar los servicios de un pro-
fesional de la agronomía que les revise el desa-
rrollo del cultivo y les haga la recomendación del 
producto adecuado.

Sin embargo, en una forma, aparentemente 
sin costo, hay quienes les hagan recomendacio-

nes de tal o cual producto, especialmente si se 
trata de un agroquímico de la empresa para la 
cual trabajan.

Sabemos que, de un predio a otro, depen-
diendo de la textura de los suelos, del o los cul-
tivos anteriores, las labores de preparación de la 
tierra o del riego antes o después de depositar la 
semilla, la presencia de las malezas es variable.

No dudamos de la capacidad y experiencia del 
Dr. Luis Miguel Tamayo Esquer ponemos inves-
tigador de malezas en el Campo Experimental 
Norman E. Borlaug-INIFAP (CENEB), del valle 
del Yaqui, pero no necesariamente, las malezas 
tienen el mismo comportamiento, allá y aquí.  

Al dar a conocer la realización de la plática, 
Martínez Núñez, precisó que es de suma im-
portancia que los productores de trigo acudan, 
con el objetivo de que se informen sobre la si-
tuación actual de las malezas en el Valle de 
Mexicali y sobre algunas técnicas que pueden 
implementar en sus predios agrícolas para con-
trolarlas o para evitar el ingreso de éstas.

El Representante de la Secretaría de Agri-
cultura, aclaró que durante el actual ciclo agrí-
cola otoño-invierno 2023-2024, en el Distrito 
de Desarrollo Rural 002, Río Colorado –Valle de 
Mexicali-, se tiene un programa preliminar de 
siembras de 30 mil 872 hectáreas, distribuidas 
en trigo cristalino, harinero y el destinado para 
semilla certificada.

Por Rosa Chávez Cárdenas

La voluntad de poder es un elemento 
que abarca ciertas actitudes

Todo ser vivo que habita en el univer-
so está impulsado por una fuerza 
innata: la voluntad de vivir, el eros, 
la fuerza vital, el instinto de con-

servación. Este instinto impulsa a todas las 
creaturas a evitar la muerte, y a reproducirse 
(el eros contra el Tánatos).

El hecho de tener fuerza de voluntad no 
significa que se consigan los objetivos, la vo-
luntad se convierte en un intento, un deseo, 
pero sin la voluntad de la persona no pueden 
salir del círculo vicioso de las adicciones, la 
voluntad está atrapada por el abuso de sus-
tancias: alcohol, narcóticos, fármacos, anal-
gésicos con morfina, cafeína, codeína, fen-

tanilo, y por conductas como la ludopatía, 
la pornografía, el sexo, los juegos de video, 
en fin. La fuerza de voluntad, el deseo y los 
juramentos no serán suficiente para recupe-
rarse. 

La voluntad es el deseo de hacer algo, te-
ner fuerza de voluntad es llevar a cabo ese 
deseo, llevarlo a la práctica y poniendo los 
medios necesarios para que se cumpla.

Una idea muy común y equivocada es que 
la adicción es otra manera de divertirse, un 
problema moral y lo que hay que hacer es 
dejar de consumir. En opinión del Dr. Geor-
ge Koob, director del Instituto Nacional de 
Abuso de Alcohol y sustancias “El cerebro 
cambia con la adicción, se necesita mucho 
trabajo terapéutico para lograr que vuelva 
a su estado normal, cuanto más alcohol o 
drogas consuman más afecta su cerebro” 
Buena parte del poder de la adicción está en 

Opinión...
La voluntad de Poder

su capacidad de secuestrar y destruir regiones 
cerebrales fundamentales que se encargan de 
la sobrevivencia, Un cerebro sano recompensa 
los comportamientos sanos; practicar ejercicio, 
alimentarse, lazos con sus seres queridos, el 
cerebro fabrica sustancias para sentir el placer 
de vivir. Por el contrario, cuando está en peligro 
prende la alarma y la protección interna nos 
dice “corres o peleas” Las regiones frontales del 
cerebro ayudan a decidir si los actos o deseos 
valen la pena, pero cuando están atrapados en 
la adicción los procesos cerebrales funcionan 
en contra, las sustancias los vuelven esclavo de 
los circuitos de Placer-Recompensa, no pue-
den poner freno y piden más y más. La adic-
ción sobrecarga los circuitos emocionales que 
activan la sensación de peligro lo que provo-
ca sensaciones de ansiedad en momentos de 
abstinencia, se pierde la consciencia moral y 
hasta pueden volverse asesinos. El consumo 
repetido daña el centro de toma de decisiones 
en la parte frontal del cerebro, esta zona ayu-
da a identificar lo que conviene o no, pero se 
queda atrapada. Cuando la corteza prefrontal 
está atrapada pierden la voluntad y no pueden 
poner freno a la adicción, a pesar de saber que 
su vida está en peligro. 

La adolescencia es como un imán para atra-
parse en el abuso de sustancias, el hecho de 
que todos lo hacen es como un virus en pan-

demia. Mientras más jóvenes inician es más 
fácil atraparse en adicciones, la corteza pre-
frontal inmadura queda inutilizada y se pier-
de la voluntad de poder. No hay genes que se 
transmitan en familia que comprueban que 
se transmite por la herencia, Son los patro-
nes, los modelos en la familia, en la sociedad, 
quedan en el inconsciente y en automático 
se siguen repitiendo. Con reglas y limites en 
familia pueden lograr que estos patrones se 
interrumpan, el sentido de pertenencia a la 
familia y a sus raíces culturales son básicos: la 
actividad física, un deporte, la comunicación, 
las actividades artísticas; aprender a tocar un 
instrumento, cantar, pintar, manualidades, la 
meditación consciente (mindfulness) y restrin-
gir las redes sociales.

Para la recuperación de un adicto no basta 
con ingresarlo a un anexo en donde en la ma-
yoría de los casos resulta contraproducente, he 
tenido varios pacientes que han ingresado a 
ocho anexos y siguen sin mejorar, pero siguen 
con resentimiento al centro y a sus padres. Lo 
que funciona es una terapia en donde los pa-
dres o la esposa se den cuenta que son parte del 
problema y traten la codependencia.
www.rosachavez.com.mx
Facebook; Tratamiento Integral 
del Dolor y Dra. Rosa Chávez
Twitter X @DrRosaCh 
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Lo extraordinario 
de lo cotidiano...
 Una cita

Por Gladys Villalobos*

“Echa el freno y dis-
fruta la vida. Al ir 
demasiado depri-
sa no sólo te pier-

des el paisaje, también pierdes el 
sentido de adónde vas y por qué” 
Eddie Cantor, actor estadouni-
dense

Este año me propuse volver a 
la lectura y concluir el libro de Julia 
Camerón, “El Camino del Artista”. 
Su contenido despertó mi interés 
sobre el tema de la creatividad y 
concluir que la mayor prueba de 
creatividad de cualquier ser hu-
mano es la vida misma, nuestra 
cotidianidad.

Al referir este tema en algu-
nos grupos de amigos o alumnos 
descubro que hay una asociación 
casi inmediata de la creatividad 
con ser artista, entiéndase pintor, 
escritor, actor, cantante, escultor, 
diseñador, bailarín, compositor.

La creatividad tiene que ver 
con todos, contigo, conmigo, es 
parte de nuestra vida, la creati-
vidad es parte de la vida de cual-
quier ser humano. Seas ama de 
casa, madre de familia, trabajes 
en una empresa, seas tu propia 
empresa, estes desempleada, 
jubilado, abuelo, empleado o em-
pleador, sin importar tu edad, tú 
eres el artista que esculpe y escri-
be su propia historia y el conectar 
con tu creatividad significa una 
gran diferencia en tu vida.

Y esto nos vuelve a lo básico, 
al origen, a la conciencia de que 
somos los creadores de nuestra 
realidad, con nuestras decisiones 
y omisiones, los responsables de 

nosotros mismos y quienes ha-
ciendo uso de nuestra creatividad 
le daremos brochazos de colores 
a nuestro día a día. 

Todos en algún momento he-
mos sentido fastidio o cansancio 
por la monotonía, cuando un día 
se parece al otro y al otro ¿o no? 
Julia Cameron nos propone algu-
nas actividades o acciones que 
nos pueden ayudar a salir de este 
estado y reconectar con la creati-
vidad. Ella lo llama “la cita con el 
artista”. 

Una actividad donde solo par-
ticipan tu y el artista que habita 
en ti. De vez en vez regalarte un 
poco de eso que te gusta, que te 
da gozo: Salir al campo, al par-
que, sentarte y ver el cielo, nadar, 
ir al cine, ser turista en tu ciudad, 
pintar, escribir, cocinar algo nue-
vo, comer ese postre que amas, 
sentarte a tomar un café en ese 
lugar que no conoces, escuchar 
música. No representa una gran 
inversión de tiempo y dinero, solo 
tener la disposición de regalarte 
ese momento de esparcimiento 
que te retroalimente y te signifi-
que esparcimiento, diversión, un 
regalo ¿Tu qué harías en su pri-
mera cita?

“Lo Extraordinario de lo Coti-
diano”, un espacio donde cada 
día es un motivo. A ti que me 
lees, valoro tu tiempo.
*Cachanilla de nacimiento, 
comunicóloga de profesión, 
amante del cuerpo por voca-
ción. Crecí análoga, me convertí 
digital. Asesora en Comunica-
ción, Redactora de Contenidos, 
Fotógrafa. Mi sitio: gladysvi-
llalobos.wordpress.com/ 

Estados Unidos ha puesto en funcio-
namiento sus primeros  paneles agro-
voltaicos. Dan sombra a zanahorias, re-
molachas y azafrán. El proyecto vertical 
contempla un área de 1,5 hectáreas con 
69 estructuras de bastidores vertica-
les, cada una hecha con dos módulos 
solares bifaciales espaciados a 9 m de 
distancia. Está en marcha en Vermont, 
Estados Unidos, y busca optimizar el 
uso de las tierras agrícolas. Se trata 
de una colaboración entre la compañía 
solar estadounidense  iSun  y la marca 
alemana agrovoltaica  Next2Sun, que 
propone una solución innovadora para 
mezclar la producción de energía solar 
con la agricultura.

AGROVOLTAICA: DEFINICIÓN Y 
PARA QUÉ SIRVE

La agrovoltaiva es una técnica que 
explota de forma simultánea la tierra 
para  paneles solares agrovoltaicos  y 
cultivos. Una estrategia que busca 
un equilibrio entre maximizar el ren-
dimiento de los cultivos, asegurar su 
calidad y optimizar la producción de 
energía. Incentiva la transición al uso 
de energías más limpias. Además, re-
duce conflictos relacionados con el uso 
del uso y asegura un suministro eléctri-
co más fiable.

Los  paneles agrovoltaicos  se dife-
rencian de los tradicionales en que se 
diseñan para permitir diferentes activi-
dades agrícolas. En cambio, los paneles 
solares de siempre se centran solo en 
generar electricidad sin reparar en las 
necesidades del terreno. Los paneles 
solares bifaciales, montados en forma 
vertical, producen energía solar en mo-
mentos habituales y evitan el uso ex-
ceso de terrenos agrícolas.

Los paneles aportan sombra, mejo-
rando el rendimiento de los cultivos. 
Asimismo, contribuyen a una mejora 
en el suelo. Preservan la humedad y 
previenen la erosión. La vegetación 
crea un microclima de enfriamiento 

que mejora la eficiencia de la conver-
sión de energía solar.

LOS PANELES AGROVOLTAICOS ESTÁN 
A PUNTO DE LLEGAR

El primer proyecto agrovoltaico en 
común entre  Next2Sun  e  iSun  comien-
za en Vermont a principios de 2024. Se 
extiende en un área de 1,5 hectáreas e 
incluirá 69 estructuras de bastidores ver-
ticales con paneles solares bifaciales. En 
medio de esos paneles se van a plantar 
cultivos como zanahorias, remolachas y 
azafrán.

La elección del cultivo de azafrán tie-
ne una razón de ser. Los investigadores 
de la Universidad de Vermont ya habían 
estado incentivando el cultivo de azafrán 
como una oportunidad de oro para los 
agricultores de cultivos especializados. 
Cabe destacar que el azafrán es una de 
las especias más caras del mundo.

Después de un estudio de tres años 
con paneles solares inclinados tradicio-
nales, la universidad llegó a la conclusión 
de que el azafrán es un cultivo viable 
asociándolo con paneles solares fijos in-
clinados. Utilizando ahora paneles agro-
voltaicos, el equipo pronostica recopilar 
resultados relevantes en los próximos 
tres años, esperanzando de impulsar to-
davía más esta innovadora combinación 
de energía solar y agricultura.

EL OBJETIVO DE LOS PANELES AGRO-

VOLTAICOS ESTÁ MARCADO
En un comunicado de prensa, se expu-

sieron los testimonios de los dirigentes 
de ambas compañías sobre este ambi-
cioso proyecto. “El sistema Next2Sun es 
un excelente complemento para nuestra 
cartera de productos. Gracias al monta-
je vertical de los módulos y a la adap-
tabilidad de la instalación a las nece-
sidades del agricultor, la valiosa tierra 
se conserva casi por completo para la 
agricultura”, emitió el CEO de iSun, Je-
ffrey Peck.

“En iSun, hemos encontrado un so-
cio que, como nosotros, quiere acelerar 
la transición energética. Con nuestro 
sistema de agrovoltaica bifacial ver-
tical, podemos hacer una importante 
contribución a esto, especialmente en 
áreas como el noreste de los  EE. UU. 
El sistema vertical  Next2Sun  siempre 
produce electricidad cuando los sis-
temas fotovoltaicos convencionales 
producen menos”, declaró Heiko Hilde-
brandt, CEO de Next2Sun AG.

Con proyectos como este, el plane-
ta Tierra está cada vez más cerca de 
aprovechar energía limpia y fomentar 
hábitos de vida más compasivos con el 
medio ambiente. En lo que respecta a 
los resultados de esta iniciativa, ¡tendre-
mos que esperar!

*Publicado y tomado de https://
www.ecoticias.com/

Los paneles agrovoltaicos 
que buscan revolucionar 
la agricultura

Preparado Aguascalientes para  Tercer 
Congreso Nacional de la Coneme

Por Jaime Arizmendi

CIUDAD DE MÉXICO.- Con la confir-
mación y anuncio del Tercer Congreso 
de la Conferencia Nacional de Empresa-

rios de Medios 
(Coneme), en 
Aguascalien-
tes se decla-
ra todo listo 
para recibir a 
propietarias y 
propietarios 
de medios de 
comunicación 
con presencia 
local, regional, 
nacional e in-
ternacional.

Gracias a la 
decidida vo-
luntad política 
de la goberna-
dora Tere Ji-
ménez, el Ter-
cer Congreso 
promete ser 
un encuentro 

de importantes acuerdos entre empre-
sarios de la comunicación, quienes han 
logrado pleno reconocimiento de la so-
ciedad y de las entidades de gobierno 
de nuestro país.

Tere Jiménez recibió a integrantes de 
la Dirección Colectiva de la Conferencia 
Nacional de Empresarios de Medios, 
entre ellos a Jaime Arizmendi, José Isa-
bel Vela y Juan Hernández, dirigentes: 
nacional, y en los estados de Aguasca-
lientes y Guanajuato, respectivamente, 
a quienes les ofreció todo su respaldo 
para que Aguascalientes sea la sede de 
tan importante Congreso.

Licenciada en Ciencia Política, dos 
maestrías y un doctorado en Derecho 
Constitucional, la gobernadora Tere 
Jiménez reveló a la Coneme infinidad 
de acciones que la distinguen como go-
bernante en sus casi 16 meses al man-
do de la entidad.

Dejó en claro que desde que asumió 
el cargo ha cumplido con sus compro-
misos de campaña, consolidando su 
gestión con acciones palpables. Su 
constante interacción con los ciudada-
nos, ya sea inaugurando centros de sa-

lud, apoyando la educación con becas 
y equipos de cómputo, o compartiendo 
selfies con la gente, refleja su cercanía 
con sus gobernados.

Bajo este contexto, la Coneme ha 
lanzado la Convocatoria para que sus 
integrantes se registren y asistan al 
Congreso que se llevará a cabo del 29 
de febrero al 3 de marzo del presente 
año.

Así, en la primera semana de emiti-
da la Convocatoria respectiva, más de 
un centenar de colegas han confirmado 
su participación, provenientes de diver-
sas regiones del país. Con un requisito 
claro de ser titulares o propietarios de 
medios impresos o digitales (páginas 
web); representantes de Tamaulipas, 
Chihuahua, Baja California, Chiapas, 
Oaxaca, Yucatán, Campeche, Sinaloa, 
Nayarit, Puebla, Hidalgo, Veracruz, es-
tado de México, entre otros.

Para su correspondiente Registro, 
los participantes deben comprobar la 
titularidad de periódicos, revistas y 
medios digitales; así como presentar 
carta-compromiso de difusión en sus 
respectivos medios.
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Por Ernesto Acosta 

COAHUILA. - La prioridad será fortalecer el 
trabajo de los ganaderos de forma individual 
para incrementar los niveles de producción y 
aumentar la rentabilidad de los ranchos y pre-
dios ganaderos, dijo la Unión Ganadera Regio-
nal de Coahuila

Los productores de ganado de Coahuila ex-
portaron el año pasado 56 mil becerros y para 
este año proyectan enviar a Estados Unidos 61 
mil cabezas, para lo cual se reforzarán las me-
didas de control sanitario para mantener el es-
tatus exportador y se apoyará a los ganaderos 
para producir con calidad, según se acordó en 
la primera sesión del Consejo de la Unión Gana-
dera Regional de Coahuila.

En años pasados, las exportaciones alcanza-
ban entre 85 mil y 90 mil cabezas anualmente; 
sin embargo, recientemente se han presentado 
condiciones climáticas adversas como heladas 
y sequías prolongadas que afectan los  pasti-
zales y agostaderos, con merma en los rendi-
mientos de producción.

Abel Ayala Flores, presidente de la UGRC, in-
formó que celebraron una reunión del Consejo 
para evaluar los resultados operativos y finan-
cieros del 2023, los cuales fueron aprobados, 
con observaciones y aclaraciones para obtener 
mejores números este año en beneficio del 
sector ganadero. Para ello, se trabajará en una 
agenda en común.

“Lo más importante a destacar es que se lo-
gró la exportación de 56 mil becerros y para el 
2024 se pronostican 61 mil becerros a exportar. 
También se informó sobre el sacrificio de 10 mil 
200 cabezas de ganado en rastro frigorífico que 
se tiene en Monclova, con carne que cumple 
con todos los requisitos de inocuidad y de cali-
dad para el consumo humano”, expuso.

“Para este año se está proyectando el sacri-
ficio de 11 mil cabezas de ganado para llevarlo 
como alimento y proteína animal a la mesa de 
las familias coahuilenses”, dijo.

Añadió que el objetivo es mejorar los ren-
dimientos en producción y exportación y para 
consumo interno. Para ello, trabajarán de ma-
nera coordinada con la Secretaría de Desarrollo 
Rural, la Secretaría de Agricultura, el Comité 
de Fomento y Protección Pecuaria y el Siste-
ma Nacional de Identificación de Ganado, para 
mantener los estándares de sanidad y expor-
tabilidad que caracterizan a  Coahuila  a nivel 
nacional.

“Estamos muy motivados; hay un trabajo 
coordinado con todas las autoridades federales 
y estatales, y con los propios ganaderos orga-

nizados de Coahuila. En esta primera asam-
blea acordamos que para este 2024 tenemos 
que fortalecer la unidad del gremio ganadero; 
tenemos que trabajar en conjunto, las 15 aso-
ciaciones ganaderas, la Unión Ganadera, la 
Confederación Nacional Ganadera; eso es lo 
más importante para hacer frente al reto de 
producir proteína animal en el campo coahui-
lense”, acotó.

La prioridad será fortalecer el trabajo de los 
ganaderos de forma individual, con más capa-
citación y nuevas estrategias para incrementar 
los niveles de producción y aumentar la renta-
bilidad de los ranchos y predios ganaderos.

Otro tema importante es trabajar en la traza-
bilidad, la inocuidad y la sanidad animal. La tra-
zabilidad se refiere a la movilidad del ganado 
al interior del estado, con estrictos controles de 
desplazamiento desde el rancho ganadero, los 
municipios y su envío a Estados Unidos.

Por Dianeth Pérez Arreola

Baja California es la cuna de la democra-
cia moderna; fue aquí donde por pri-
mera vez la oposición, bajo las siglas 
del Partido Acción Nacional obtuvo 

una gubernatura con el triunfo de Ernesto Ru-
ffo Appel, en 1989. A partir de ahí los panistas 
obtuvieron espacios en todas las posiciones po-
líticas hasta llegar a la presidencia, en el 2000 
con Vicente Fox.

La máxima silla política les duró dos sexe-
nios, y ni Fox ni Felipe Calderón resultaron bue-
nos presidentes y el electorado -que se dejó 
convencer con una historia de telenovela- trajo 
de regreso al PRI a la presidencia.

En Baja California la hegemonía panista duró 
30 años, siendo la administración de Francisco 
Vega de Lamadrid, el último clavo del ataúd del 
PAN estatal ante un sexenio lleno de corrup-
ción.

Fue necesario el triunfo de Morena en 2019 
para que los panistas -algunos- hicieran un 
ejercicio de análisis y autocrítica, y aceptaran 
que fue la complacencia, la soberbia y la inep-
titud las que los cegaran y no vieran que iban 
en caída libre.

Ahora, tras el fiasco que ha resultado Morena 
en el poder, es el momento que debería aprove-

Proyectan 
exportar 61 mil 
cabezas a EU

El objetivo es mejorar los rendimientos en producción y exportación y para consumo 
interno. 

GANADEROS DE COAHUILA

char la oposición para desempolvar a sus prin-
cipios y hacer frente a la maquinaria de estado, 
con procesos transparentes y democráticos 
para elegir a los mejores candidatos.

Pero no. Resulta que este fin de semana su-
cedieron dos cosas. La primera es que el vier-
nes Marko Cortés publicó “providencias” en 
su carácter de presidente del Comité Ejecutivo 
Nacional del PAN, donde, en resumen, dice que 
si no le gusta el resultado de las encuestas, el 
partido designará a quién le dé la gana.

Y lo segundo: ayer les avisaron a los cinco as-
pirantes a la alcaldía de Mexicali que tenían que 
llenar otra vez los formatos kilométricos para 
su registro, pues deberían ser en formatos del 
Comité Ejecutivo Nacional y con fecha poste-
rior al 19 de enero, dadas las “providencias” de 
Marko Cortés, así que Armando Arjona, Héctor 
Ibarra, Jaime Navarro, Francisco Fiorentini y En-
rique Romo pasaron la tarde llenando de nuevo 
la información.

Esto significa que los “registros” de hace una 
semana fueron puro show para ganar tiempo y 
hacer como que esto es un proceso organizado 
y transparente. Además, la dirigencia del PAN 
-la oficial y la extraoficial- están más preocu-
pados por tener contento al primer damo de la 
entidad que a la base panista.

Mañana habrá una reunión de la Comisión 
Permanente del Consejo Estatal del PAN en 
Tecate, donde pretenden salir ya con designa-
ciones -léase dedazos-, y para colmo algunos 
“designadores” se “autodesignarán” en candi-
daturas. ¿Con qué cara pueden criticar los pa-
nistas la poca transparencia de los procesos de 
Morena? ¿Las encuestas inventadas que son 
“designaciones”?

Es una lástima que prefieran darle prioridad a 
sus intereses económicos y ser una mala copia 
de aquello que critican, traicionando los princi-
pios del partido y la larga lucha de sus funda-
dores.

Si quienes ocupan ya una posición no son los 
favoritos para permanecer, pues adiós. Porque 
recordemos que todos llegaron perdiendo, y en 
el caso de los diputados es muy evidente que 
hacen como que son oposición, pero sin serlo de 
verdad.

Por ejemplo, llama la atención el caso de la 
solicitud de auditoría a los fondos Tijuana he-
cha por los legisladores locales panistas sobre 
fideicomisos del Ayuntamiento de aquella ciu-
dad, en un caso de corrupción que han llamado 
también “la estafa maestra”.

Teniendo en cuenta que la alcaldesa de Ti-
juana, Montserrat Caballero, y la gobernadora 
Marina del Pilar Ávila Olmeda son enemigas y 
que se trata de una malversación cometida por 
un gobierno de Morena, pues se ve mal que los 
diputados morenistas hagan esa solicitud para 
acusar a sus compañeros; pero no hay proble-
ma, para eso están los diputados panistas. Así 
se matan dos pájaros de un tiro: el congreso in-
vestiga a la alcaldesa y esa iniciativa hace pare-
cer a los panistas como oposición.

Esta elección pudo ser la oportunidad para 
hacer las cosas como se debe y mostrar que el 
PAN ha aprendido de sus errores. Veremos ma-
ñana qué opinan las bases de la actuación de la 
dirigencia.

Matices: 
la caída blanquiazul

CIUDAD DE MEXICO. - Aquí un aspecto de la promoción que realizan en el Zócalo de la capitalino a favor de la candidata de Morena a la presidencia de 
Mexico. Fotografía de Rafael Pérez Limón.
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Imagínense pagarle a un jubilado un 50% 
más de su último sueldo…esa es justicia social 
no zedilladas.

Con la desaparición del INAI … se ahorrarán ¡1, 
000 millones de pesos! Un dineral…

Imagínense si desaparecen todos los orga-
nismos autónomos…pues va a sobrar el dinero 
para las pensiones…

¿Para qué queremos al INE si el gobierno fe-
deral puede organizar las elecciones como lo 
hacía el PRI?

¿Para qué queremos al Instituto de Transpa-
rencia si ya no hay corrupción y este gobierno es 
tan transparente como el agua de manantial?

¿Para qué queremos suprema corte si los jue-
ces dejan a los delincuentes en libertad?

Estamos muy bien en salud, educación y se-
guridad, por lo tanto, todas esas secretarías de-
ben reducirse a su mínima expresión…es más, 
para qué queremos secretarias de estado y po-
der judicial si el presidente, solito, puede hacer 
todo y dictar justicia desde palacio…hay que 
desaparecer todo el gobierno, a excepción de la 
presidencia.

De esa manera se podrían pagar las pensio-
nes al 100%… ¿Por qué no lo aprueba YA la 
oposición retrograda, neoliberal y enemiga del 
sufrido pueblo trabajador? Malditos.

latura del Congreso, puede significar un retroce-
so de décadas para México.

“Onerosos”, “facciosos”, “antipopulares”, 
"que no sirven para nada" y un “legado del 
periodo neoliberal”, así es como el presiden-
te López Obrador ha llamado a estos órgano s, 
a los que se les destinan 66,798 millones de pe-
sos como presupuesto.

Especialistas consultados por  Expansión 
Política consideran que las críticas que el pre-
sidente López Obrador ha lanzado en contra de 
los autónomos son un reflejo de la  incomodi-
dad que representan para un presidente que ha 
optado por "concentrar el poder".

“Los órganos autónomos son molestos 
para el presidente porque fueron construidos 
para limitar el poder presidencial, para limitar 
la arbitrariedad del Estado y para fungir como 
contrapesos o balances al poder presidencial. 
Ese fue uno de los pilares de la transición a la 
democracia en México al construir organismos 
autónomos que limitaron al Poder Ejecutivo y, 
sin duda, pues resultan incómodos para un pre-
sidente como López Obrador que tiende a ejer-
cer el poder de manera unipersonal y arbitraria”, 
considera Jacques Coste, internacionalista, his-
toriador y consultor político.

El surgimiento de los órganos autónomos en 
México se remonta a la década de los años no-
venta con el Banco de México, el entonces Insti-
tuto Federal Electoral y la Comisión Nacional de 
los Derechos Humanos (CNDH).

En las siguientes dos décadas se sumaron el 
entonces Instituto Federal de Acceso a la Infor-
mación (hoy Inai), el Instituto Nacional para la 
Evaluación de la Educación (INEE, el cual ya fue 
eliminado), la Comisión Nacional de Hidrocar-
buros (CNH), el Instituto Nacional de Estadís-
tica y Geografía (Inegi), la Comisión Federal de 
Competencia Económica (Cofece), el Instituto 
Federal de Telecomunicaciones (IFT) y el Conse-
jo Nacional de Evaluación de la Política de Desa-
rrollo Social (Coneval).

Ana Lilia Moreno, coordinadora del programa 
de competencia y regulación de México Evalúa, 
explica que esta propuesta para eliminar a au-
tónomos es muestra de la visión que tiene el 
mandatario federal sobre el Estado, en la que 
el Ejecutivo debe concentrar el poder y, si bien 
se trata de otro ataque más, apuntó, no debe 
minimizarse.

“No es menor el dicho del presidente, puesto 
que la candidata de la oposición plantea salva-
guardar este sistema, pero la candidata de la 
coalición del presidente, pues garantiza la con-
tinuidad. Entonces, claramente, si se consigue 
la mayoría calificada para la coalición del régi-
men que gobierna, pues tendríamos un proble-
ma en cuanto a la demolición de este sistema o 
de esta visión de Estado”, sostiene.

A ocho meses de que concluya su gobierno, 
el mandatario federal va por la desaparición 
de algunos de esos autónomos porque con los 
recursos que se les destina para su operación 
tiene otros planes: financiar el sistema de pen-
siones  para que los mexicanos que se jubilen 
puedan recibir el 100% de su último salario.

Aunque uno de los argumentos del presiden-
te es que son onerosos, también asegura que 
la desaparición no implica despidos de trabaja-

dores.
“El dinero que se ahorraría no sería suficiente 

para organizar un sistema de pensiones para 
todos los mexicanos, así que eso es una falacia, 
es totalmente falso”, dice al respecto Jacques 
Coste.

CIUDADANOS PIERDEN CON 
DESAPARICIÓN DE AUTÓNOMOS

El presidente ha comentado que se evaluará 
“con lupa” qué órganos autónomos pueden ser 
eliminados, pero ha adelantado que no se toca-
rán a instituciones como la CNDH.

Desde el inicio de su gobierno, López Obrador 
ha atacado a los órganos, exhibido los sueldos 
de sus directivos y propuesto que las secreta-
rías de Estado asuman sus funciones.

Sin embargo, la tabla con la que mide el man-
datario federal no ha sido la misma para todos. 
En los más de cinco años de su gobierno, sus 
señalamientos van dirigidos principalmente en 
contra del INE, el Inai, la Cofece, la CRE y el Ife-
tel.

De acuerdo con los expertos consultados, 
la desaparición de algunos autónomos puede 
afectar principalmente a los ciudadanos y no a 
quienes integran esas instituciones.

“Esta propuesta de borrarlos de un plumazo 
es muy peligrosa y es un despropósito porque 
en primer lugar perderíamos al árbitro electoral 
autónomo e independiente, lo que comprome-
tería la posibilidad de organizar elecciones lim-
pias, libres y justas con eso. El Estado volvería 
a organizar las elecciones y sin duda habría una 
cancha electoral dispareja a favor del partido en 
el poder. Esa sería la principal implicación”, con-
sidera Jacques Coste, también columnista de 
Expansión Política.

Con él coincide la experta de México Evalúa, 
quien considera que el Estado puede asumir las 
funciones de los autónomos, pero con implica-
ciones para los ciudadanos.

“Burocráticamente sí se puede. O sea, el po-
der sí se puede, pero los efectos de eso van a ser 
afectaciones serias a los usuarios, a los consu-
midores, a los ciudadanos”, comenta.

INICIATIVA CON 
PROPÓSITOS ELECTORALES

El lunes 5 de febrero, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador presentará su iniciati-
va en la Ciudad de México, la cual requiere de 
mayoría calificada para su aprobación, sin em-
bargo, Morena y sus aliados no cuentan con los 
votos suficientes.

En la Cámara de Diputados, Morena y aliados 
tienen 273 votos, pero para los cambios consti-
tucionales se requieren de 334; mientras que en 
el Senado la fuerza es de 71 y se requieren 84.

Para Jacques Coste, aunque el presidente 
López Obrador sabe que es complicado que su 
iniciativa se apruebe, busca que le genere ren-
tabilidad electoral.

“No es una propuesta que él considere que 
va a pasar, sino que es mera gasolina discursi-
va para su movimiento político, para energizar 
a sus bases, para movilizar a los simpatizantes 
de Morena a favor del llamado Plan C electoral. 
Es decir, votar por Morena para obtener la ma-
yoría calificada en el próximo sexenio”, comen-
ta.

*Publicado y tomado del portal https://po-
litica.expansion.mx/ 

de Comondú, donde sostuvo un encuentro con 
agricultores y ganaderos, quienes plantearon la 
necesidad de elaborar proyectos estratégicos 
para eficientar el uso del agua, de contar con un 
extensionista que los asesore para alcanzar el 
éxito en sus actividades y ofertar su producción 
al mercado.

Ello, como parte de las políticas públicas del 
Gobierno del Estado de Baja California Sur, de 
mantenerse cercano a la gente, destacó Castro 
Cosío.

El titular de la SEPADA fue acompañado del 
subsecretario de Agricultura y Desarrollo Rural 
de la SEPADA, Ramón González López; Bermú-
dez Beltrán reconoció la gran disposición de los 
productores, motivo por el cual, explicó que la 
dependencia a su cargo abrirá ventanillas en 
los próximos meses, para que los interesados 
ingresen sus proyectos y puedan acceder al Pro-
grama Infraestructura Hidroagrícola en sus di-
versas componentes, como la tecnificación del 
riego, sistema que administra adecuadamente 
el recurso agua.

Por otro lado, los invitó a fortalecer la acti-
vidad ganadera y al mismo tiempo vincular la 
agricultura, con el apoyo de asesores y capacita-
ciones por parte de la SEPADA, expuso el déficit 
que presenta la entidad en bovino carne. Expli-
có que México cuenta tratados comerciales con 
países como Argentina, Brasil y Uruguay, y que, 
uno de los requisitos es que el producto sea de 
calidad, razón por la que se trabajará en un pro-
grama de mejoramiento genético.

*Publicado y tomado del portal https://dia-
riohumano.com.mx/

EL CAMPO CON RECORTES 
DE PRESUPUESTO Y 
ELIMINACIÓN DE AYUDAS

Pese a que el impulso del campo era una de 
las grandes promesas de Andrés Manuel López 
Obrador, presidente de México, el campo regis-
tró importantes bajas y de acuerdo con Álvaro 
López, este año México compró granos por un 
monto de cerca de  40 mil millones de dóla-
res, generando un desplome en la producción 
de ese cereal. 

El dirigente de la UNTA explicó que el cam-
po enfrenta distintas problemáticas, pero sin 
duda la falta de apoyo, protección y progra-
mas para que la  producción y la productivi-
dad incrementen son los principales, lo que es 
sumamente grave, si se considera que el maíz 
es uno de los alimentos más consumidos por 
mexicanos. 

López Ríos lamentó que pese a que se hi-
cieron muchas promesas que incluían al sector 
del campo, actualmente el país es dependien-
te, debido a que la mayoría de lo que se produ-
ce aquí se importa, y cerca el 56 por ciento de 
lo que tenemos en la mesa es comprado del 
exterior, contradiciendo a organismos interna-
cionales.

Según la Organización de las Naciones 
Unidas para la Alimentación y la Agricultura 
(FAO), los países tienen que producir por lo 
menos el 75 por ciento de lo que se consume, 
por ello el secretario de la UNTA llamó a que 
se rectifiquen las políticas de desarrollo rural, 
pues se han eliminado muchos apoyos y recor-
tado el presupuesto

*Publicado y tomado del portal https://
www.yoinfluyo.com/
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captación de divisas.
Cifras del Servicio de Información Agroali-

mentaria y Pesquera (SIAP) señalan que la pro-
ducción del fruto creció 11.2 por ciento en 2023, 
en comparación con las 580 mil toneladas con-
tabilizadas el año previo.

De esta forma, agregó la dependencia fede-
ral, México se ubicó como el décimo segundo 
productor mundial y aporta 1.9 por ciento al 
volumen producido a nivel internacional, de 
acuerdo con el organismo estadístico.

De las 23 entidades productoras de la cucur-
bitácea, indicó, Michoacán encabeza la lista con 
una aportación de 144 mil 619 toneladas al vo-
lumen nacional.

Las siguientes cuatro posiciones son ocupa-
das por Sonora, Coahuila, Guerrero y Durango 
con 129 mil 509 toneladas, 120 mil 594, 104 mil 
499 y 43 mil 211 toneladas, respectivamente, 
detalló.

Baja California, Baja California Sur, Colima, 
Chiapas, Chihuahua, Guanajuato, Jalisco, Es-
tado de México, Nayarit, Nuevo León, Oaxaca, 
Puebla, San Luis Potosí, Sinaloa, Tabasco, Ve-
racruz, Yucatán y Zacatecas también aportan al 
volumen nacional, expuso. 

Además de satisfacer el consumo interno, 
los productores mexicanos exportan el fruto a 
Estados Unidos, Japón, Hong Kong, Cuba, Co-
lombia, Belice, Canadá y Emiratos Árabes. Sólo 
al primer país se colocó lo equivalente a 25 mi-
llones 698 mil dólares durante 2022.

MELÓN, UN FRUTO CON SABOR E HISTORIA
El melón llegó a América con los españoles y 

en México encontró las condiciones perfectas 
para su crecimiento en la Comarca Lagunera, al 
norte del país. No obstante, se ha adaptado a 
los distintos climas del país.

En México se comercializan dos variedades: 
el Cantaloupe y el Valenciano. El segundo es 
más grande que el melón chino y tiene una cás-
cara lisa color verde pálido, una pulpa color ver-
de intenso y sabor dulce, explicó la Secretaría de 
Agricultura. 

Destacó que los comercializadores, transfor-
madores y consumidores finales pueden dispo-
ner del fruto durante todo el año, aunque los 
mayores volúmenes (73 por ciento) se logran de 
marzo a septiembre de cada año.

Melón...
Viene de la  Pág. 1Viene de la  Pág. 1

BENÉFICO PARA LA SALUD
El consumo de melón aporta agua, vitaminas 

A, B, C y E, ácido fólico, fibra y minerales, como 
calcio, hierro y potasio, que favorecen mante-
ner la hidratación, eliminar toxinas, prevenir el 
estreñimiento, mantener sana la piel y, en con-
junto con una buena alimentación, a prevenir 
enfermedades cardiovasculares.

Los consumidores suelen degustar el melón 
en fresco, sobre todo en primavera cuando au-
menta la temperatura, ensaladas, aperitivos, 
congelado, en conservas o dulces. De ahí que 
el consumo anual per cápita asciende a 3.7 ki-
logramos y tiene una participación de 2.3 por 
ciento en la producción nacional en el grupo de 
los frutales

El consumo de melón aporta agua, vitaminas A, B, C y E, ácido fólico, fibra y minerales, 
como calcio, hierro y potasio, que favorecen mantener la hidratación, eliminar toxinas, pre-
venir el estreñimiento, mantener sana la piel y, en conjunto con una buena alimentación, a 
prevenir enfermedades cardiovasculares.



Por Max Kaiser

El problema de vivir de la mentira y en 
la mentira es que te la acabas creyen-
do. El obradorato como proyecto de 
gobierno ha pasado de un fracaso a 

otro, de un caso de corrupción impune a otro, 
de un escándalo a otro, sin poder presumir al-
gún triunfo concreto ni proyecto exitoso por eso 
han tenido que vivir de tres cosas: la supuesta 
popularidad insólita de su santón de pueblo, los 
triunfos electorales estatales que han arreba-
tado con puros candidatos expriistas y miles de 
millones de pesos para comprar votos, y la su-
puesta ventaja de la corcholata en las encues-
tas; con estos tres elementos han construido 
la mentira de que son invencibles y de que la 
elección del 2 de junio es un simple trámite que 
tienen que cumplir para poder mantenerse en 
el poder.

El gran aparato multimillonario de propa-
ganda que tienen a su disposición en medios, 
plataformas, periódicos y columnas se encar-
gan de difundir todos los días la mentira de 
la invencibilidad de Morena en las elecciones 
próximas y se burlan incluso de las alternativas 
políticas y de sus candidatos y de la alianza con 
la sociedad civil.

Esa mentira construida durante varios años 
les ha servido para amedrentar medios, empre-
sarios, organizaciones e instituciones que aca-
ban doblándose porque creen que es inevitable 
el triunfo de Morena.

Otra vez ¿cuáles son estos tres elementos en 
los que se basta esta mentira? Las encuestas, 
el despilfarro multimillonario de dinero público 
del obradorato y la supuesta popularidad de 
López que se va a transferir, según ellos, directa 
y completamente a su corcholata.

Nada más encuestas, dinero popularidad del 

santón del obradorato con eso es claro y es in-
evitable según ellos su triunfo les dicen a todos 
le dicen a la secta y convencen a empresarios 
a medios y a organizaciones, esa es la mentira 
que difunden, esa es la mentira que se cuentan 
a sí mismos. El problema es que ya se la creye-

ron.
Al parecer Claudia cree que su ventaja respal-

dada por encuestas a modo por el despilfarro de 
dinero público que lleva durante cinco años y la 
popularidad de su jefe es suficiente para flotar 
de muertito durante cuatro meses de campaña, 
en eventos controlados contenidos y llenos de 

paleros acarreados sin tener que debatir con la 
candidata de la alternativa sin ir a foros que 
no estén controlados o contenidos por su par-
tido ni hacer entrevistas incómodas.

Parece muy claro que la candidata ya se cre-
yó la mentira de que es invencible de que no 
necesita convencer a nadie más porque para 
ella es suficiente hablar solo con su electora-
do cautivo a quienes les cuenta las mismas 
mentiras de la mañanera y los arenga con 
triunfos inexistentes del Obradorato con esas 
sonrisa falsa y congelada que la caracteriza,

Rechazó el reto de Xóchitl Gálvez a debatir 
con la frase “no por mucho provocar se crecen 
las encuestas”, sí así lo dijo, así la corchola-
ta de López nos reitera la estrategia que le 
impusieron: de lejitos sin correr riesgos, sin 
debatir ni contestar preguntas difíciles, con 
puros slogans y promesas huecas, flotar de 
muertito.

Supongo que ellos creen que es lógico cui-
dar su techo de 25 millones de votos y tratar 
de que valgan más con menos participación 
ciudadana desalentada con la mentira de que 
son invencibles.

Esa es la apuesta del obradorato, hacer que 
su voto duro valga más con menos participa-
ción de todos nosotros. El problema que si-
gue teniendo el obradorato en esta tesis es 
que la probabilidad de que por lo menos vaya-
mos 60 millones de personas a votar es muy 
alta quizá, por eso los tienen tan enojados el 
evento del domingo pasado en la Arena Ciu-
dad de México y la marcha por la defensa de 
la Democracia convocada por los ciudadanos 
para el 18 de febrero.

Mayito Delgado, el gerente de morena sa-
lió ayer a decir que quiere impedir la marcha 
ciudadana del 18 de febrero porque es un 
acto de campaña. Les digo cuando vives de 
decir mentiras te las acabas creyendo en su 
mundito de fantasía ese que ellos mismos 
se crearon todo el pueblo bueno ama a López 
y así cualquier manifestación no avalada 
por López como exigir democracia en la que 
López no cree solo se explica si es controlada 
e impulsada por los partidos que forman la 
coalición alternativa.

Es decir,  en su mundito de mentiras solo 
existen dos tipos de ciudadanos: los que 
aman a López y los robots que se dejan mani-
pular por los partidos.

En el fondo creo que Claudia y Mayito están 
aterrados con el despertar de la clase media ur-
bana que está hasta la madre de pagar todos 
los platos rotos de todos los fracasos del obra-
dorato y que ha sido atacada y despreciada por 
López durante cinco años de gobierno.

El 18 de febrero vamos a volver a llenar las ca-
lles y las plazas de todo México para mostrarles 
a ambos que este es de la ciudadanía libre que 
puede generar su propio criterio. Sí nosotros 
podemos pensar por nosotros mismos. Mayi-
to, Claudia nosotros podemos decidir sí ir a la 
marcha y nosotros vamos a decidir quién va a 
gobernar los próximos seis años que no te que-
de duda
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Análisis Político...
Claudia le saca debatir y Mario quiere 
impedir la marcha ciudadana

De Frente…
Cuando la perra está en brama

Por Miguel Ángel Mata Mata

ACAPULCO
Otis nos igualó, dice la gente.
En algún instante, el dinero no valió, porque 

no había nada por comprar.
La gran mayoría escuchó un grito, o varios, 

entre el estruendo que dejó el huracán: “habla-
ba, juro que esa cosa hablaba”, hemos escucha-
do por aquí, allá y acullá.

Sacó, de muchos, la bondad traducida en ge-
nerosidad y la solidaridad valiente.

Pero también sacó el lado oscuro de muchos: 
la rapiña es el botón de almas negras.

¿Qué decir de ellos?
Tal vez lo mismo de quienes han dejado en el 

olvido sus empleos para dedicarse a la caza de 
despensas, de enseres y a quienes han agredido 
a quienes los entregan: los militares.

Da pena.
Ese Acapulco tendrá una cruda realidad, al 

comenzar febrero: le faltará el dinero regalado, 
las despensas obsequiadas, los enseres dona-
dos.

Viene la realidad.
Otra vez seremos iguales ante la crisis que se 

avecina.
Será el regreso al empleo, pero …
¿Cuál?
Muchas empresas y hoteles cerraron y los 

empleadores abandonados ya han contratado 
a quienes han llegado de fuera.

Viene lo difícil.
Mejor, mientras llega eso, cantemos.
Cantemos y echemos coplas.

TAMBIÉN ACAPULCO TIENE 
DE DIFERENTES CARITAS

Ese ambiente que ha quitado la máscara 
a todos y nos ha mostrado tal cual, recibirá a 
quienes, desde ya, pretenden ganar alguna 

elección el próximo mes de julio.
Por el partido oficialista del gobierno, MORE-

NA, son veintiún personajes que han levantado 
la mano.

Esos nombres han sido incluidos en una en-
cuesta que se levanta desde el sábado pasado y 
concluirá el próximo 28 de enero.

Ye veremos qué revelan las encuestas.

YA LLEGUÉ, YA ESTOY AQUÍ, AHORA ACABO 
DE LLEGAR. SI NUEVOS AMORES TIENES YA 
LOS PUEDES RETIRAR

Abelina López Rodríguez pretende reelegirse 
como presidente municipal de Acapulco. Su tra-
yectoria la ubica con una gran base popular que 
le ha dado votos como diputada local, federal y 
como alcaldesa.

Ella, de entre todos, es quien ha sido objeto 

de una guerrita de baja intensidad, desde el in-
terior de su partido.

Se le acusa que abandonó al puerto a partir 
de la crisis de Otis.

En realidad, muchos le vieron a primera hora 
caminar y llegar a la base Naval para comenzar 
con los trabajos de rescate, el mismo día que 
impactó Otis.

El fuego amigo le dice que no es bien querida 
por el presidente de México, aunque ha sido él 
mismo quien le reconoció su trabajo.

Lo que se ha dicho de Abelina, al calor de esta 
lucha por la candidatura de MORENA, no son 
críticas, han sido mentiras.

Ya se verá si ella gana la encuesta, o los en-
cuestados le dan la espalda.

Hasta ahora ella encabeza las preferencias.

A LA MAR FUI POR NARANJA, COSA QUE LA 
MAR NO TIENE, EL QUE VIVE DE ESPERAN-
ZA, LA ESPERANZA LO MANTIENE

La joven diputada local ha sido una revela-
ción pues ha demostrado, en el Congreso Local, 
una habilidad especial para conciliar.

Al dar inicio la actual legislatura, con mayoría 
de MORENA, el irracional conflicto inventado 
por el coordinador, Alfredo Sánchez Esquivel, 
en contra de la gobernadora, Evelyn Salgado 
Pineda, puso en duda la capacidad de los dipu-
tados emanados de ese partido.

El conflicto escaló y estuvo a punto de ser 
causa de una ruptura del partido gobernante en 
Guerrero.

La diputada Domínguez Serna fue quien, 
primero, domó las ansias de Sánchez Esqui-
vel, mediante recursos legales por violencia de 
género. Posteriormente, esos recursos fueron 
desechados, pero, en su momento, sirvieron 
para contener la irracionalidad.

Fue tal el distanciamiento, que el poder le-
gislativo no invitaba al poder ejecutivo a sus 
eventos.

Yoloczin devolvió, mediante la conciliación, la 
coordinación con el poder ejecutivo.

Ella cuenta con muy buen respaldo para 
triunfar en la encuesta.

VOY A ECHAR MI DESPEDIDA COMO LA DE 
UN MARINERO CON SU SOMBRERO EN LA 
MANO Y HASTA LUEGO, COMPAÑEROS

Concursante en George Washington, con 
Maestría en Gobernanza, el joven Yoshio Ávila 
González, tal vez sea quien tenga mayor pre-
paración académica de entre quienes buscan 
la candidatura de MORENA, por la alcaldía de 
Acapulco.

En el 2021 participó en la encuesta en la que 
Abelina López resultó ganadora, aunque Yoshio 
quedó en segundo lugar.

De entre los aspirantes, el varón que cuenta 
con mayor preparación es este joven.

DAME LO QUE YO TE PIDO, QUE NO TE PIDO 
LA VIDA, DE LA CINTURA PA’ BAJO, DE LA 
RODILLA PA’ ARRIBA

En realidad, hay poco qué decir de los otros 
dieciocho aspirantes a la candidatura.

Algunos son muy conocidos, en restauran-
tes y cafés donde descomponen y componen el 
mundo.

Otros ni en su colonia los conocen.

¿Y EL FRENTE POR MÉXICO?
Han entregado la plaza.
Evodio Velázquez, como candidato, le resta 

los únicos tres puntos que tiene el PRD en las 
preferencias electorales del puerto.

Hubiesen propuesto a Ramiro Solorio quien, 
entre sus ocurrencias, es conocido y ha coloca-
do, a como sea, a tres regidores.

Evodio no tiene regidor alguno.

CERREMOS CON OTRO REFRÁN 
DE LA SANMARQUEÑA

“Cuando la perra está en brama, todititos la 
apedrean.

pero cuando pare, todos quieren un cachorri-
to…

y son tan cabrones, que quieren el más bo-
nito”.

San Marqueña de mi vida.
San Marqueña de mi amor.

Ciudad de México, (EFE).- México 
y Venezuela firmaron este martes 
un acuerdo en materia de hidro-
carburos que tiene como principal 
objetivo fomentar la cooperación e 
intercambio de conocimiento.

La estatal Petróleos Mexicanos 
(Pemex) informó del acuerdo me-
diante un mensaje en la red social 
X.

"El director general de Pemex, 
Octavio Romero Oropeza y el Mi-
nistro del Poder Popular del Petró-

leo de Venezuela y el presidente de 
Petróleos de Venezuela, SA, Rafael 
Tellechea Ruiz firmaron un Memo-
rándum de Entendimiento", apuntó 
Pemex en el mensaje.

Este acuerdo tiene "el objetivo 
de fomentar la cooperación e inter-
cambio de conocimiento técnico, 
normativo, información, experien-
cias y mejores prácticas en las ac-
tividades de la cadena de valor en 
materia de hidrocarburos".

En la misma red social, Tellechea 
Ruiz dijo que junto al responsable 
de Pemex, Romero Oropeza, firmó 
un memorándum "que permitirá 
fomentar la cooperación median-
te el intercambio de conocimiento 
técnico en una amplia gama de te-

mas, con miras profundizar nuestra 
relación y complementariedad".

El pasado 5 de enero, directivos 
de la empresa estatal Petróleos 
Mexicanos (Pemex) sostuvieron 
una reunión en Caracas con sus pa-
res de Petróleos de Venezuela (Pd-
vsa) para explorar oportunidades 
de negocio, dos semanas después 
de un primer encuentro entre las 
autoridades de ambas compañías, 
celebrado en Ciudad de México.

Dos semanas antes, Tellechea dijo 
que PDVSA y Pemex, estudiaban es-
tablecer una cooperación bilateral.

De visita de trabajo en México, 
Tellechea contó que junto con Ro-
mero Oropeza revisaron las "po-
sibilidades de cooperación" entre 
ambas empresas "mediante una 
asociación coordinada y con proyec-
ción a futuro" y dijo que ambas es-
tatales petroleras cuentan con un 
"potencial prometedor", sin ofrecer 
mayores detalles sobre lo conversa-
do durante el encuentro. EFE

México y Venezuela firman 
acuerdo en materia de hidrocarburos

La estatal Petróleos 
Mexicanos informó del 
acuerdo mediante un 
mensaje en la red social X.



Año XXV Núm. 1314 Mexicali, B.C. Del 27 de Enero al 2 de Febrero de 2024.Pág. 8 El PioneroSemanario

Expresión de Mexicali y su Valle

Por  Península BC

Tras cumplir con todos los requisitos, 
San Quintín recibirá alrededor de 2 mil 
550 millones 733 mil pesos a fondo 
perdido para la ejecución de un Plan 
Operativo que incluye proyectos de 
pavimentación en múltiples avenidas 
principales, alumbrado público, maqui-
naria, equipo y otras acciones, mismas 
que iniciarían en el primer semestre de 
este 2024.

Aldo Israel Abaroa, presidente de 
ANIM y coadyuvante del Banco Inte-
ramericano de Desarrollo (BID) para el 
ingreso y seguimiento de proyectos 
productivos sustentables en México, 
informó que el proyecto ingresado por 
el concejal Arnulfo Silva Martínez y su 
equipo de trabajo, ha sido el único que 
ha podido justificarse a nivel nacional.

Abaroa explicó que en coordinación 
con Leticia Riquelme y el Banco In-
teramericano para el Desarrollo, han 
expuesto proyectos sustentables de 
todo el territorio nacional, en busca de 
acceder a recursos internacionales que 
permitan beneficiar la calidad de vida 
de la población.

En el caso de San Quintín, indicó 

que, desde hace aproximadamente un 
año, tras el acercamiento y trámites co-
rrespondientes con el concejal Arnulfo 
Silva, acudieron al municipio para apre-
ciar el propio contexto y verificar que 
lo solicitado sea aplicado para tal fin. 
Ante esto, consideró que la revisión fue 
viable, aplaudiendo a su vez la estrate-
gia implementada por ser única a nivel 
nacional.

Actualmente se encuentran avan-
zando con los contratos para hacer apli-
cable los recursos. Sin embargo, remarcó 
que todo será a fondo perdido, destina-
do para “obras humanitarias lógicas”. En 
su momento, los recursos serían entre-
gados de manera progresiva, conforme 
avancen las obras, mismas que podrían 
arrancar durante el primer semestre del 
año.

Por su parte, el concejal Arnulfo Silva 
Martínez, de la Comisión de Bomberos 
y Seguridad Pública del Concejo Munici-
pal, destacó que entre los rubros destaca 
un proyecto integral de movilidad me-

diante la pavimentación con concreto 
hidráulico las principales comunidades 
y algunas transversales, con la intensión 
de disminuir gradualmente el tránsito 
sobre la carretera Transpeninsular.

Aunado a esto, las obras contempla-
rían la instalación del drenaje, el cual 
quedaría listo para evitar daños futuros 
al pavimento. También incluyen ilumi-
nación, tanto central como lateral, y su 

cruce por las colonias seleccionadas, 
“se trata de impulsar la creación de los 
principales accesos en las colonias”, re-
firió.

Aunque el periodo oficial del Concejo 
Municipal concluiría a finales de este 
2024, al ser implementado el proyec-
to, quedaría “blindado” con el recurso 
etiquetado para que se asegure su con-
tinuidad para beneficio de los residen-
tes de Camalú, Vicente Guerrero y San 
Quintín.

Detalló que los recursos serían en-
tregados directamente por el Banco 
Interamericano a las constructoras que 
ganen la licitación nacional, por lo que 
no existiría una administración de los 
fondos por parte del Municipio (Concejo 
Municipal y en su caso, Primer Ayunta-
miento). Con esto, tienen previsto que 
no se suscite una presunta fuga de fon-
dos o desvíos.

El concejal regidor agregó que la in-
tención del Plan Operativo es arrancar 
las obras en mayo, para lo cual en fe-
brero estarían firmando los contratos 
directamente en San Quintín. Respec-
to a la infraestructura, tienen previsto 
que sean completadas en un periodo 
de entre uno y tres años.

Un aspecto destacable, refirió, es 
que los recursos destinados para las 
obras tienen que ser aplicados sin nin-
gún cambio. En caso contrario, el Mu-
nicipio deberá reponerlos. Para tal fin, 
conformarán comités ciudadanos de 
seguimiento en las comunidades be-
neficiadas.

Trascendió que el proyecto con-
templa pavimentación de avenidas 
principales en el ejido El Papalote, Lá-
zaro Cárdenas, fraccionamiento San 
Quintín, Leandro Valle, Padre Kino, 13 
de mayo, ejido Zapata, Camalú, entre 
otras.

En el caso de otras obras, 30 millo-
nes de pesos serían destinados para la 
construcción de las instalaciones para 
la Dirección de Seguridad Pública Muni-
cipal, además de otros 20 millones para 
una de las principales unidades depor-
tivas en la delegación Vicente Guerrero.

Se espera que en fechas próximas 
emitan el anuncio oficial entre los fun-
cionarios involucrados en la gestión, lo 
cual podría ocurrir tras firmar los con-
tratos requeridos.
*Publicado y tomado de https://pe-
ninsulabc.com.mx/

como la toma de nuestras y su análisis en busca 
de dichas enfermedades cuando de barridos sa-
nitarios se trata.

Así mismo la Ley Federal de Sanidad Animal, 
estipula en su Artículo 117.- En ningún caso las 
personas físicas o morales aprobadas como or-
ganismos de Certificación, unidades de verifica-
ción o laboratorios de pruebas podrán evaluar la 
conformidad de las Normas oficiales a sí mis-
mos o cuando tengan un interés directo.

Pero esto parece importarle en lo más míni-
mo al Gerente del Organismo de Salud Animal 
de Baja California quien ha declarado en repeti-
das ocasiones que de manera particular tramita 
hatos libres (al igual que Víctor Tapia) y mues-
trea ganado a unidades de producción dónde 
presume cobrar (interés directo) $50.00 pesos 
por cabeza ovina muestreada en una unidad de 
producción de ovinos y caprinos.

Según la norma oficial mexicana NOM 001 
SAG/GAN 2015, claramente estipula que la 
acreditación como TIA (Técnico Identificador 
Aretador) es de manera personal, por lo tanto, 
la persona Acreditada para llevar a cabo los tra-
bajos de Identificación en campo debe evitar 
en todo momento que otra persona no acredi-
tada lleve a cabo la Identificación del Ganado. 
En caso contrario será dado de baja de manera 
Inmediata como TIA.

Gibar Sandoval Milán hace alarde de realizar 
dichos muestreos y aretado de forma particular, 
condicionando que le eviten la necesidad de te-
ner que realizar la instalación de los identifica-
dores oficiales de los ejemplares no señalados 
a muestrear, delegando la responsabilidad de 
la instalación de dichos aretes SINIIGA a per-
sonas no acreditadas como TIAS. Esto sucede 
en la unidad de producción donde lleva a cabo 
sus actos de corrupción, y también menciona lo 
siguiente: “Y pues sin son morras a ver yo les 
voy a enseñar” y las pone a desempeñar tales 
labores.

Destacó el hecho en la audiencia llevada a 
cabo el día 12 de enero del 2023, convocada por 
el Director Luis Roberto Ayala Martínez que se 
celebró en la Sala de Secretarios de la SADER 
BC en el municipio Mexicali, estando presentes 
distintas autoridades tanto estatales como fe-
derales y en presencia del Presidente del citado 
Comité, dónde una productora de ovinos expu-
so la falta de seguimiento de los protocolos de 
la Norma de Brucelosis NOM ZOO 041 por parte 
del coordinador de campañas perteneciente al 
Comité Estatal de Fomento y Protección Pecua-
ria de Baja California de nombre Orlando Vizca-
rra Rivera en relación a un supuesto caso positi-
vo de brúcela en su hato ovino, dónde no habían 
dado seguimiento en los hatos colindantes a 
más de cuatro meses de haberse detectado un 
ejemplar reactor. Ante el cuestionamiento de la 
falta de atención, el Gerente del Comité de Sa-
nidad Animal manifestó que en sus horarios li-
bres realiza actividades como profesional inde-
pendiente ya que él no está obligado a cubrir un 
horario laboral, ni tiempos de oficina debido a 
que él recibe un salario mensual por su empleo 
sin tener la obligación del horario ni el espacio 
laboral.

Es imperativo destacar que el Director Luis 
Roberto Ayala, quien es Licenciado en negocios 
internacionales y desconocemos como es que 

llegó a liderar una dirección de sanidad agro-
pecuaria ya que sus estudios no son afines al 
puesto en el que labora, o si cuenta con la ex-
periencia para desempeñarlo; a más de un año 
de haberse celebrado dicha audiencia ha sido 
omiso a la petición de la productora en entregar 
la minuta para ser firmada por todos los involu-
crados, ignorándola en todo momento al pedir-
le que concluya dicha obligación, lo que resulta 
preocupante y oneroso, pues realizó el esfuerzo 
para asistir a la audiencia en atención a su caso, 
teniendo que viajar desde Ensenada hasta la 
ciudad de Mexicali en dos ocasiones, y resulta 
indignante que no cumpla con su obligación 
como organizador de dicha reunión, mostrando 
poca empatía con la productora afectada al no 
dar continuidad con la minuta para ser firmada 
por los asistentes.

Ante las condiciones mencionadas resulta 
preocupante que los médicos del organismo se 
adjudiquen dichas atribuciones debido a que se 
presta a malas prácticas al ser juez y parte de 
los muestreos de la zona; incurriendo en faltas 
a la Ley Federal de Salud Animal y las normas 
NOM 001 SAG/GAN 2015 y NOM ZOO 041 1995.

Es necesario recalcar que a raíz haber hecho 
de conocimiento público los malos tratos y 
omisiones mencionadas en relación al caso del 
ejido Jamau, se instaló un buzón de quejas con 
correo electrónico cnpabcquejasydenuncias@
gmail.com dirigido a los ganaderos que quisie-
ran exponer cualquier abuso, acoso o extorsión 
por parte de estos pseudo coadyuvantes de la 
sanidad y resaltaron algunas quejas donde a 
productores relatan que les han solicitado apo-
yos y estímulos tanto económicos como en es-
pecie cuando han sido visitados por el médico 
Orlando Vizcarra Rivera para realizar barridos 
sanitarios que no deben de tener costo alguno. 
Pero desean mantenerse en anonimato por te-
mor a represalias por parte del citado médico ya 
que les es preocupante que él mismo colecta y 
transporta las muestras que realiza en los barri-
dos sanitarios y temen pudieran tener algún re-
sultado “positivo” ya que es el quien se encarga 
de solicitar las cuarentenas al SENASICA, mis-
mas que afectan tanto a las unidades de pro-
ducción como a el estatus sanitario del Estado.

¡Si está tu unidad de producción en la zona de 
amortiguamiento, no permitas que los médicos 
del Organismo te cobren! reportarlos al correo 
electrónico cnpabcquejasydenuncias@gmail.
com

Es necesario hacer de conocimiento público 
que existe una zona llamada de amortigua-
miento la cual abarca 5 km a ambos costados 
de la carretera respectivamente y comienza 
aproximadamente desde la zona de puente vie-
jo pasando sierra Juárez y termina hasta el sur 
profundo del Estado, donde al ser una zona de 
alto flujo vehicular es susceptible a qué haya 
contagio por fómites ya que los vehículos pudie-
ran transportar bacterias como brúcela y exis-
ten planes de trabajo con el SENASICA dónde 
se ha estipulado que tanto el muestreo como la 
instalación del arete SINIIGA debe de ser gratui-
to para los productores ubicados en dicha zona, 
debiendo solo cubrir el pago por la compra del 
identificador, pero esto no siempre es así y es 
el MVZ Víctor tapia quien tiene presencia en la 
zona mencionada para realizar dichos trabajos 
como médico acreditado del Comité de Salud 
Animal, quien a su vez abusa de su cargo rea-
lizando trámites de hato libre y trabajos de re-

producción asistida los cuales hace públicos en 
su perfil de redes sociales, pudiendo destinar 
ese tiempo en continuar haciendo barridos que 
deben de ser gratuitos a los productores a fin de 
elevar nuestro estatus sanitario para algún día 
dentro de varios años poder volver a exportar 
ganado a Estados Unidos, pero con esta admi-
nistración en el Organismo dudamos rotunda-
mente que suceda pronto.

Como dice el dicho: " no hay paciente sano 
que genere ganancias a un doctor”. Y no es de 
extrañarse ya que vamos de mal en peor y de 
lo único que habla el Presidente del Organismo 
es que requiere casi el doble de los recursos que 
actualmente se destinan para operando cam-
biar le rumbo de la Sanidad en Baja California, 
esto pasa mientras vamos perdiendo más cer-
tificaciones.

Existen declaraciones por parte del Gerente 
del Comité y el Presidente de la Unión Ganadera 
donde ambos califican como el más pendejo de 
todo el personal de la SADER BC a un funcio-
nario que laboraba en la Dirección de Inspección 
Sanidad e Inocuidad y que estuvo relacionado al 
caso del ejido Jamau.

Ahora yo les pregunto: ¿en qué se basarán 
los directivos del Organismo para catalogar con 
adjetivos despectivos y ofensivos a los funcio-
narios de una secretaría tan noble y delicada 
a apoyar a los productores de alimentos? si al 
citado funcionario lo catalogan como “el más 
pendejo de la secretaría” ¿ A caso tendrán a 
más funcionarios de la SADERBC catalogados 
por escala de pendejos? 

Desgraciadamente como productores les 
comparto que este es el Organismo de Salud 
Animal que nos tocó conocer y sentimos pro-
funda tristeza ya que se había puesto mucho 
empeño y pasión, así como recursos económi-
cos para poder cumplir ese sueño de impulsar 
con innovación biotecnológica en el Estado a 
través de nuestra granja; acciones que suspen-
demos indefinidamente.

Considero que no es nada institucional de 
parte de los directivos del Organismo, que se 
expresen así de la unidad de producción de una 
productora que estaba fomentando el desarro-
llo genético ovino en Baja California con la in-
tención de detonar dicho sector.

También el Gerente Sandoval Milán, mencio-
na que funcionarios de la SADER BC hicieron un 
cagadero en la unidad de producción ovina de 
dicho ejido.

Sandoval Milán presumió frente al Presiden-
te del Organismo de Salud Animal de haber 
llamado al Director de Inspección, Sanidad e 
Inocuidad de la SADER BC Luis Roberto Aya-
la Martínez para amenazarlo por apoyar en el 
curso de inseminación artificial impartido a 15 
médicos que se acreditaron como técnicos in-
seminadores por parte de la UNIÓN nacional 
de Ovinocultores diciéndole lo siguiente: “mira 
cabrón, el director eres tú y ósea toda la mierda 
cuando pase te va a caer a ti” (declaración que 
aceptó haber realizado en la reunión celebrada 
en la sala de secretarios frente a múltiples fun-
cionarios estatales y federales de la cual ahora 
se quieren olvidar que tienen que firmar una 
minuta de dicha reunión) esto fue antes de que 
hubiera cualquier caso de brucelosis confirma-
do, lo que generó mayor incertidumbre y gran 
desconfianza en relación al caso de la única em-
presa en Baja California que sin fines de lucro 
estaba haciendo acciones de transferencia de 

biotecnología reproductiva en ganado ovino de 
manera gratuita a personal veterinario de todo 
el Estado, con el objetivo de impulsar el sector 
ovino que no parece tenerle importancia como 
sector productivo ya que ha sido dejado en el 
olvido por el Presidente de Unión Ganadera Re-
gional el Lic. Gustavo Rodríguez Cabrales (así 
como quedó en olvido el tractor que se obtuvo 
a través de APOYO de la CONAZA para restau-
rar los agostaderos de los socios de la UGRBC 
que hasta la fecha se desconoce su paradero); 
debido a estos hechos la granja hasta el mo-
mento no ha podido reactivar sus ventas por el 
duro golpe que sufrió por parte del Coordinador 
de Campañas Orlando Vizcarra Rivera pertene-
ciente al Comité Pecuario, esto al negarles el de-
recho de descartar la presencia de brucelosis en 
su rebaño mediante un estudio bacteriológico 
que es obligatorio realizarse según la Norma de 
Brucelosis; ya que todas las pruebas usadas por 
el Comité tienen un porcentaje de falla según el 
“epidemiólogo” Sandoval Milán, quien a su vez 
declara desconocer el porcentaje de falla de las 
pruebas que utiliza en sus planes de trabajo.

Cabe mencionar que el Organismo de Salud 
Animal se negó a realizar la desinfección de di-
cha unidad de producción para poder levantar 
la cuarentena como se le solicitó por escrito y 
fueron los médicos Oficiales del SENASICA de 
la Dirección de Campañas Zoosanitarias y el Re-
presentante Estatal Fito zoosanitario y de Ino-
cuidad Agropecuaria y Acuícola de SENASICA 
quienes tuvieron que Intervenir para realizar las 
labores de desinfección, limpieza de corrales y 
muestreos del hato en mención, procesamien-
to de las muestras y su envío a otro laboratorio 
de salud animal fuera del estado. Esto con el 
propósito de levantar la cuarentena mencio-
nada, ya que hubo faltas al seguimiento de los 
protocolos establecidos por Norma y por qué el 
comité fue omiso a la petición de la productora 
para que se realizarán dichas labores a fin de 
evitar futuras reinfecciones.

Para nosotros como productores es preocu-
pante que personas con esa calidad moral tan 
deplorable, estén al frente de los programas 
de sanidad de los hatos ganaderos ya que du-
damos bastante de su honestidad por todo lo 
antes mencionado

Esperemos que la SADER haga conciencia y 
tome las medidas necesarias para corregir estás 
irregularidades y por el bien de todos los produc-
tores de Baja California hagan valer su puesto 
en busca de proteger la soberanía alimentaria, 
no permitan que corruptos a través de malas 
prácticas terminen por matar la ilusiones de los 
que buscan con tanto sacrificio ser productores 
de alimentos, que por cierto cada ves son me-
nos y la necesidad de alimentos va en aumento 
y para ejemplo solo basta un botón ya que este 
ciclo otoño invierno se desplomó en 50% la su-
perficie triguera en el valle de Mexicali…

Es necesario hacer de conocimiento público 
que contamos con muchas horas de grabacio-
nes donde existe evidencia del trato y malos 
tratos que recibió la productora a través del di-
rector de dicha unidad en el seguimiento a su 
caso.

En nombre de todos los productores pecua-
rios y la sanidad del sector:

HASTA QUE LA DIGNIDAD SE HAGA COS-
TUMBRE.
cnpabcquejasydenuncias@gmail.com

Sader...
Viene de la  Pág. 1Viene de la  Pág. 1

Destinarán 2 mil 550 mdp para obras y 
acciones primordiales en San Quintín
El Plan Operativo a 
fondo perdido contempla 
pavimentación en las 
avenidas principales de las 
comunidades

A continuación, se anexan las cantidades previstas para las obras y ac-
ciones conjuntas:



MEXICALI.- Con miras a los Nacionales Cona-
de 2024, Baja California realizará la eliminatoria 
Estatal de Ciclismo de Pista del 25 al 28 de ene-
ro, en el Velódromo del Centro de Alto Rendi-
miento (CAR) en Tijuana.

David Lugo, director de Desarrollo de Talentos 
Deportivos del INDE, señaló que la mencionada 
justa deportiva está firme para llevarse a cabo, 
de donde saldrá el representativo del Estado 29.

Y es que luego de la etapa Estatal, el INDE de 
Baja California y la Asociación de Ciclismo, da-
rán paso a la conformación de la selección que 
competirá en el Macro Regional en Nuevo León.

Ante el compromiso Estatal, los talentos 
mexicalenses, dirigidos por Maribel Díaz Flores, 
están listos para buscar su lugar en la selectivo 
del Estado 29 e ir a la “Sultana del Norte” por 
los boletos a los Nacionales Conade 2024.

Entre los talentos mexicalenses que verán 
acción en el velódromo del CAR, se encuentra 
Octavio “Pichón” Pérez, Marcos Roldán, Hum-
berto Vega, Juven Arias, Camila Graciano, Sofía 
Iñíguez, Brisa Rosado y Daniela Molina.
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Deportes
El Pionero

El Serial Ciclista Municipal 
Navideño, último de este 2019, 
reunió el fin de semana a dece-
nas de competidores y ofreció, 
asimismo, gratas emociones en 
las distintas categorías que se 
ofertaron.

El circuito se desarrolló en las 
calles aledañas al Parque Vicente 
Guerrero y contó como de cos-
tumbre con el apoyo técnico del 
Instituto Municipal del Deporte y 
la Cultura Física de Mexicali, que 
se hizo presente a través de su 
Directora Lourdes Cañez Martí-
nez y de su Subdirector Francisco 
Benedith Encinas.

La ruta consistió en recorrer 

durante 30 minutos la ruta de los 
50 kilómetros, siendo la última 
instancia a carrera de velocidad, 

arrojando como campeones a los 
ciclistas con mayor resistencia 
física.

El Team Power y el Team MBC 
Cycling se erigieron como los 
principales triunfadores de la jor-
nada al contar con la mayor can-
tidad de campeones, abarcando 
incluso los primeros cuatro luga-
res en algunas categorías.

Lucy Casilla y Gabriela García, 
precisamente del Team Power 
fueron las campeonas de las Ca-
tegoría Segunda y Primera Fuer-
za, respectivamente.

Mientras que en la rama va-
ronil los monarcas fueron Jaime 
Núñez del MBC Cycling y Omar 
Vega del Team NINT Cycling, en 
Segunda y Primera Fuerza, Res-
pectivamente.

Ciclistas dan vida al 
último serial del año

Por ímpetu no pararon los corre-
dores que se dieron cita este sábado 
a las oficinas del Instituto Municipal 
del Deporte y la Cultura Física de 
Mexicali, para disputar la justa pe-
destre Reyes del Desierto.

En punto de las 8:00 horas, dio 
incio el recorrido de los cinco kilóme-
tros que terminó ofreciendo como 
campeones a Octavio Avendaño en 
la rama varonil y Edna Martínez en el 
sector femenil.

La Directora del IMDECUF, Lour-
des Cañez Martínez y su equipo de 
trabajo se dieron cita para apoyar 
con los aspectos técnicos de la ca-
rrera que abarcó las calles aledañas 
a la avenida Reforma y que tuvo el 
resguardo de los oficiales de la Direc-
ción de Seguridad Pública Municipal.

Antonio Aramburo y Daniel Ro-

Avendaño y Martínez se ponen la corona
bles le dieron forma al podio de los varones, mientras 
que Rigoberto Galaviz y Francisco Moreno completa-
ron el “Top 5”.

En cuanto a la rama femenil, Edna Martínez quien 
fue cuarto lugar general, superó en primera instancia 
a la subcampeona Ana Mendoza y a Fátima Flores, 
quien se llevó el tercer lugar.

Olga Quintero y Elisa Torres se posicionaron en el 
cuarto y quinto lugar de la competencia.

(www.mexicalisport.com)

El buque más armado de Baja California 
con 150 nadadores y 15 entrenadores, viaja 
esta semana al Puerto de Veracruz, sede del 
Campeonato Nacional de Invierno (Curso 
Corto y Largo).

El pasado fin de semana los nadadores de 
cada uno de los municipios trabajaron en su 
puesta a punto para llegar al 100 por cien-
to al evento que es marcado como selectivo 
por la propia Federación Mexicana de este 
deporte.

En el Centro de Alto Rendimiento (CAR) 
de Tijuana, el entrenador Fernández Pinto 
trabajó los últimos detalles con sus mucha-
chos en el complejo acuático, destacando el 
gran entusiasmo de los muchachos que van 
buscan su pase en el nacional Clase “B” y 

Elite.
El Campeonato Nacional de Natación de 

Curso Corto 2019 se llevará a cabo del 12 al 19 
de este mes de diciembre en la alberca olím-
pica Leyes de Reforma, ubicada en la zona 
conurbana Boca del Río-Veracruz.

Martha Ruth Aguilar Ortega, Arturo Pé-
rez-Vertti, Abril Sukey Arias, Alejandra Aya-
la, Diego Abraham Barragán Vázquez, Daniel 
Emilio Bustamante, Diego Camacho, Daniel 
Emilio Bustamante, Diego Camacho, María 
José Cañedo, Ana Romina Carmona, José Da-
niel Castillo, Susana Chávez, Andrea Chávez 
Gutiérrez, Isabella Curiel, Sergio Iván Díaz, 
Sergio Durán Mata, Giselle Escobedo, Víctor 
Estrada, Alexa Galván, Diego García, Ruth 
Miranda Garrido, Sofía Alejandra Godines, 
entre otros estarán en las eliminatorias de la 
categoría Elite.

Tritones y Sirenitas de bC 
al Nacional de Invierno

Anuncia 
IMDeCuf 
eventos para el 
cierre de año

El 18 de diciembre se estará celebrando la pri-
mera edición de los Premios Orgullo Cachanilla, 
en donde se reconocerá a los deportistas con los 
mejores resultados del año, y el día 21, se dispu-
tará la ya tradicional Carrera Atlética del Pavo de 
dos y cinco kilómetros, así se anunció este mar-
tes en rueda de prensa.

La Doctora Lourdes Cañez, Directora del Insti-
tuto Municipal del Deporte y la Cultura Física de 
Mexicali, quien estuvo acompañada de su equi-
po de trabajo, presentó oficialmente ante los 
medios de comunicación los dos eventos con los 
que el IMDECUF cerrará el año.

También, a esta ceremonia se dieron cita ele-
mentos de la Dirección de Seguridad Pública Mu-
nicipal y del Escuadrón Juvenil, quienes resguar-
darán la integridad física de los corredores.

Los Premios Orgullo Cachanilla tendrán como 
sede el salon Antonio Salvador Caldera Adame 
de la Casa de la Cultura y galardonarán a a partir 
de las 17:30 horas, a los mejores deportistas de 
36 disciplinas, así como al mejor deportista del 
2019.

Asimisno, se les brindará reconocimiento a los 
deportistas profesionales más destacados.

La Carrera del Pavo que se efectuará en el mar-
co de la Villa Navideña montada en el Fex, inicia-
rá a las 16:00 horas y albergará a competidores 
que van desde los 6 hasta los 60 años y más.

Cabe señalar que como la tradición lo deman-
da, los primeros tres lugares dw cada categoría 
de la ruta de cinco kilómetros, se harán acreedo-
res a un pavo para la cena navideña.

México, (EFE).- La NFL anunció este martes 
que los aficionados mexicanos podrán disfrutar 
del partido por el campeonato de la NFL, que se 
efectuará el próximo 11 de febrero, en Las Ve-
gas, Nevada, a través del evento denominado 
'Super Bowl Experience'.

"Estamos muy contentos de brindar esta 
experiencia a las familias mexicanas para que 
vayan a divertirse y a vivir la fiesta del fútbol 
americano en torno al Super Bowl", afirmó Ar-
turo Olivé, director general de la NFL en México.

Este acontecimiento se realizará en el Campo 
Marte, que se ubica al poniente en una de las 
zonas más exclusivas de la capital mexicana, y 
podrá recibir hasta 5.000 personas.

El evento principal que los aficionados disfru-
tarán será el Super Bowl LVIII, transmitido en 
pantallas gigantes, en el que se enfrentarán al 
campeón de la Conferencia Americana, que sal-
drá entre Baltimore Ravens y Kansas City Chie-
fs; y el monarca de la Conferencia Nacional, que 
será San Francisco 49ers o Detroit Lions, ambos 

duelos se efectuarán el próximo domingo.
Además del partido, los asistentes podrán di-

vertirse y probar sus habilidades con diferentes 
pruebas relativas a este deporte entre las que 
destacan carreras de 40 yardas, reto de 'quar-
terbacks' e intento de goles de campo.

El evento también contará con un campo 
de 'flag football' (tochito bandera) en el que 
se desarrollará un amistoso entre dos equipos 
formados por creadores de contenido de la pla-
taforma TikTok.

Alrededor de todas las actividades, habrá 
tiendas oficiales de la NFL en las que los aficio-
nados podrán adquirir productos de sus equi-
pos favoritos.

"Agradecemos la participación de nuestros 
socios comerciales y 'presenting partner' de los 
juegos en México", agregó Olivé, quien destacó 
la importancia que tiene el mercado nacional, el 
más importante para la NFL fuera de Estados 
Unidos.

Desde diciembre del 2021 en que la NFL puso 
en marcha el programa The International Home 
Marketing Area, que tiene como objetivo una 
mayor internacionalización de la liga, marcó a 
México como mercado prioritario.

Además, asignó nueve equipos a este país 
con derechos de comercialización de marca, la 
mayor cantidad en su estrategia alrededor del 
mundo. EFE

MEXICALI.- Con una carrera de Luis 
Beltrán en la primera entrada y sólido 
pitcheo del zurdo Ernesto “Neto” Mar-
tínez, Mexicali blanqueó 1-0 a Tijuana 
para conquistar el título del béisbol Pre 
Junior de la fase Estatal Conade 2024.

En el campo Guajardo, Mexicali y 
Tijuana ofrecieron un gran juego que 
terminó de manera dramática, cuan-
do Carlos Castro intentó aprovechar 
un wildpitch, pero el receptor Nahum 
Reyes reaccionó rápido, regresó con la 
pelota y aguantó la embestida para el 
out 21.

El “Neto” Martínez fue el pitcher ga-
nador, con 83 pitcheos lanzó cinco en-
tradas y dos tercios con seis ponches, 
una base por bolas y cuatro hits, siendo 
relevado por Nelson Escalante y Rogelio 
Pérez, quien se apuntó el salvamento.

El descalabro fue para Lamas, quien 
mantuvo el duelo de pitcheo con una 
carrera, seis ponches, cuatro pasapor-
tes y un hit; Alexander Jiménez trabajó 
una entrada.

La solitaria carrera cayó en la misma 
primera ronda con un tercio fuera, en la 
que Luis Beltrán y Aldo Morán gorrea-
ron la inicial, Ian Valenzuela bateó al 
campo corto y un pecado de Jiménez 
abrió la puerta a la anotación mexica-
lense.

La tropa de Luis Beltrán finalizó el 
Estatal Conade con etiqueta de invicta 
en cuatro juegos, en el evento coordi-
nado entre el INDE de Baja California y 
la Dirección de Ligas Infantiles y Juve-
niles del Estado, a cargo de Francisco 
“Chito” Chávez.

Una vez concluida la eliminatoria Es-
tatal, el siguiente paso será conformar 
las preselecciones de Baja California 
con miras al Regional Conade, donde se 
medirán a potencias como Sinaloa, So-
nora, Chihuahua y Baja California Sur, 
entre otras, en busca de los boletos a 
los Nacionales Conade 2024.

La NFL anuncia el 
'Super Bowl Experience'

EN MÉXICO PARA EL 11 DE FEBRERO

Además del partido, los 
asistentes podrán divertirse 
y probar sus habilidades con 
diferentes pruebas relativas a 
este deporte

Ya viene el estatal de 
ciclismo en el CAR
Los talentos de Baja California 
van por los pases al Macro 
Regional 2024, con sede en 
Nuevo León

Exitoso, 
control estatal 
de hockey 
sobre pasto
En ruta a los Nacionales 
Conade, los talentos tuvieron 
chequeo en la Ciudad 
Deportiva

Con miras a los Nacionales Conade 2024, 
Baja California llevó a cabo este sábado el 
Control Estatal de Hockey sobre Pasto, en la 
cancha de la Ciudad Deportiva.

Con la participación de las seis preselec-
ciones Sub 15, Sub 18 y Sub 21, en varonil y 
femenil, el INDE de Baja California en coor-
dinación con la Asociación Estatal de Hoc-
key sobre Pasto tuvieron el chequeo oficial.

La Asociación Estatal de la especialidad, 
comandada por la profesora Teresa Encinas, 
programó una serie de juegos en las tres ca-
tegorías para seguir de cerca los avances de 
los preseleccionados.

Andrea Burciaga, Carlos “Astro” Gonzá-
lez, Omar Benedith y David Terminel, los 
entrenadores de Baja California, siguieron 
de cerca a sus jugadores que próximamente 
representarán a Baja California en los Nacio-
nales Conade 2024.

Las acciones en el Control iniciaron con los 
juegos en la categoría Sub 15, seguidos por 
la Sub 18 y Sub 21 en la cancha de hockey de 
la Ciudad Deportiva.

En hockey sobre pasto, Baja California tie-
ne su pase directo a los Nacionales Conade 
2024, gracias a los resultados del 2023. 

Conquista 
Mexicali el 
título estatal 
en pre junior
Los representantes de la 
capital del Estado festejaron 
en grande que serán base de 
la selección de Baja California 
en camino a los Nacionales 
Conade

Sorprende Tecate en estatal de béisbol NC 2024
MEXICALI.- La selección de Tecate sorprendió 

en la categoría Junior al imponerse 7-6 a Mexicali 
y 11-10 a Ensenada, en el primer día de compe-
tencias del Campeonato Estatal Conade 2024.

En el campo 1 de la Unidad Deportiva Univer-
sitaria, Tecate vino de atrás para derrotar a Mexi-
cali, quienes ganaban 4-1 pero un rally de cuatro 
carreras en la quinta, de la tropa de Jaime Parti-
da, le dio vuelta a la tortilla.

Tecate contó con los pitcheos de Jiménez, Bri-
ceño y Romo, quienes se combinaron para dar la 
primera campanada del estatal, tras aprovechar 
los errores de los mexicalenses en esa quinta en-
trada.

En su segundo juego, Tecate derrotó 11-10 a 
Ensenada en seis entradas, para ponerse al fren-

te del pelotón de la Junior, luego de dos rallys de 
cuatro carreras en la tercera y quinta entrada que 
apuntalaron la victoria.

Ensenada intentó regresar en la sexta entra-
da, con dos carreras, pero ante la falta de luz el 
juego se dio por finalizado, con la autorización 
de la Dirección de Ligas Infantiles y Juveniles de 
Baja California, comandada por Francisco “Chi-
to” Chávez.

En la Junior, Tijuana se presentó con una con-
tundente victoria por 11-1 ante Mexicali, con los 
pitcheos combinados de Omar Rubio, ganador, y 
Emanuel García. Perdió Gabriel López.

Tijuana marcó el rumbo del partido con un ra-
lly de cuatro carreras en la tercera entrada, fabri-
có tres más en la quinta y selló el marcador final 

con una rayita en la sexta.
En su debut en la Junior, Ensenada se impu-

so 10-1 a Rosario, con los pitcheos de Alberto 
Carrillo, Manuel Molinales y Axel Alcazar. De los 
perdedores lanzaron Rafael Zamora, Sebastián 
Martínez y Alondra Rivera, quien tiró las últimas 
dos entradas.
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Familia y HogarFamilia y Hogar
Sección a cargo de Rosa Cervantes Flores (QEPD).

MANIOBRAS DE REANIMACION
Consiste en determinar el estado de la víctima median-

te la localización de todas sus lesiones, para ello, hay que 
observar su grado de conciencia, respiración y pulso, buscar 
sangre, deformidades (bultos o huecos), secreciones (sudor, 
heces, orina o vómitos), anormalidades en el color, tempera-
tura y aspectos de la piel, etc.

Si la victima puede colaborar, preguntar por sus moles-
tias, dolores, etc., así mismo, detectar problemas de orien-
tación o memoria y mantener una ligera conversación de las 

maniobras a realizar. Tener en cuenta las características par-
ticulares de cada persona (niños, ancianos, discapacitados, 
sordos, mudos, extranjeros, etc.) no es conveniente informar 
de las lesiones sufridas para evitar choques emocionales.

Comenzar la exploración en la cabeza, la boca, el cuello y 
los hombros. Continuar por el tórax, el esternón y las costi-
llas. Observar la rigidez del abdomen, ya que puede indicar 
una lesión interna y valorar la movilidad y la sensibilidad de 
las extremidades (mediante sutiles pellizcos y pinchazos)

A continuación, explorar las extremidades inferiores 
(caderas, piernas, tobillos y pies) y por último, las extre-
midades superiores (brazos, codos, antebrazos, muñecas 
y manos).

Medidas Preventivas

Ideas para el hogar
Por Gaeka 

Sabía usted que....
Por Ariesa

CocinandoCocinando
con Lupita...con Lupita...

Para Reflexionar

COCINA
CHAMPIÑONES, se conser-

van frescos mucho mejor y por 
más tiempo (hasta 10 días) si los 
guardas en una bolsa de papel 
o en una cajita de cartón dentro 
del refrigerador, no es convenien-
te ponerlos en bolsas de plástico 
porque con la humedad se vuel-
ven viscosos. Para congelarlos no 
los laves, solo límpialos y ponlos 
en un recipiente forrado con una 
servilleta de papel.

ALMENDRAS, su piel suele 
estar muy adherida a ellas, pero 
si las remojas en agua hirviendo 
durante 10 minutos, las escurres, 
las colocas sobre un trapo de co-
cina limpio y seco y las frotas con 
el mismo, como si estuvieras la-
vando ropa, la piel se desprende 
fácilmente.

PELADOR, empléalo para reti-
rar las fibras de los tallos de apio, 
quitar la membrana blanca de las 
naranjas resulta más fácil y rápido 
si las metes ya sin cáscara, duran-
te cinco minutos en agua caliente, 
escúrrelas y enseguida pélalas.

POSTRES, si tu receta indica 
nueces picadas o enteras, te su-
gerimos que las tuestes, ya que 
toman un sabor inmejorable, co-
lócalas en una charola y hornéa-
las durante 5 minutos. Si quieres 
ahorrarte el tener que prender el 
horno, ponlas en un sartén a fue-
go medio y muévelas constante-
mente para que no se quemen, 

retíralas y déjalas enfriar antes de 
integrarlas a los demás ingredien-
tes.

HOGAR:
BAÑO, para que el baño este 

siempre perfumado, puedes po-
ner en la bombilla de la lámpara 
un poco del perfume favorito y 
comprobaras que, al encender la 
luz, olerá muy bien todo el baño a 
tu perfume, por el efecto del calor.

ESPEJOS, para que no se llenen 
de vapor cuando usamos la du-
cha, debes ponerles un poco de 
champú para el pelo y esparcirlo. 
Dará muy buenos resultados.

MANCHAS, cuando nos ma-
quillamos, a veces quedan restos 
o manchas de maquillaje en nues-
tras blusas o suéter. 

Para quitar estas desagrada-
bles manchas el mejor remedio es 
introducir la prenda manchada en 
agua con vinagre y después lavarla 
como se hace habitualmente.

BELLEZA,
PIEL, para mejorar su aspecto, 

prepare un jugo de zanahoria y 
póngalo en la licuadora con una 
rebanada de piña, tres cucharadas 
de germinado de soya, tres de ger-
minado de alfalfa y una cuchara-
da de miel, se licua muy bien y se 
toma durante un mes.

Buena suerte... 

LA LOTERIA, las primeras formas de lotería, se dieron con 
el Loto, juego de origen Genovés, y se atribuye su invención 
a Benedetto Gentile quien había transformado en juego, el 
modo de renovación de los miembros del Consejo Municipal 
de la Ciudad.

LAS PELICULAS, cuando se inventaron en rollo marco 
el final de la era fotográfica primitiva y el comienzo de una 
etapa durante la cual aparecieron miles de fotógrafos afi-
cionados que se interesaron en el nuevo invento.

EL TURRON, cuentan que el turrón fue inventado por el 
pastelero Pablo Turrons, en el siglo XVIII durante el sitio a 
Cataluña, en que solo tenían para alimentarse, almendras y 
miel, e invento esta exquisita golosina. Pero otras historias 
atribuyen que llego a España traído por los árabes. Y asegu-
ran que ya en Jijona, industrioso pueblo de Alicante, en la 
Comunidad Valenciana, junto al Mediterráneo, se fabricaba 
mucho antes de las hechas por Turrons. El turrón se hacía 
en forma de pasta blanda y cremosa, de color amorronado 
y otra variedad, un turrón duro con almendras enteras en 
Gijón.

EL GATO, no solo caza ratones, también caza insectos, 
aves o cualquier animal que sea pequeño, ya que caza por 
instinto, en la mayoría de los casos no se los come si no que 
los considera como un trofeo.

PISCIS, signo del zodiaco para los nacidos entre el 20 de 
febrero y 20 de marzo.  Tiene una personalidad tranquila, 
paciente y amable. Son sensibles a los sentimientos de los 
demás y responden con simpatía y tacto al sufrimiento de 
los demás. Son muy queridos por los demás porque tienen 
un carácter afable, cariñoso y amable y no suponen una 

amenaza para los que quieren tener puestos de autoridad 
o mayor popularidad. Suelen asumir su entorno y sus cir-
cunstancias

Y no suelen tomar la iniciativa para resolver problemas. 
Les preocupan más los problemas de otros que sus propios 
problemas.

EL SECRETO DE LA ELEGANCIA, estas concentrado en 
dos factores fundamentalmente combinar y disimular (los 
posibles defectos) no es fácil muchas veces combinar pren-
das de nuestro vestuario, por lo que siempre es aconsejable, 
a la hora de comprar, revisar nuestro armario para darnos 
una idea de los tejidos, colores y estampados con los que 
contamos.

CURRIICULUM. El currículo Vitae es nuestra carta de pre-
sentación a una empresa y nos puede abrir las puertas a una 
primera entrevista. Por eso hay que elaborarlo a conciencia 
y exponer nuestros “datos” de la forma más ordenada po-
sible.

LENGUAJE DEL CUERPO. Los gestos, dependiendo de las 
situaciones pueden tener diversos significados, hay que tra-
tar de analizar el conjunto y no los gestos o tics aislados que 
pueden no significar nada. Hay que valorar el conjunto. 

LOS RECUERDOS, cuando la edad enfría la sangre y los 
placeres cosa del pasado, el recuerdo más querido sigue 
siendo el ultimo, y nuestra evocación más dulce la del pri-
mer beso. 

Hasta la próxima:

TIRAS DE PESCADO REBOSADO 
Ingredientes:

4 filetes de pescado
250 gramos de harina de trigo
1 cucharadita de sal
1 cucharadita de royal
1 cucharada de aceite
2 yemas
190  mililitros  de cerveza
2 claras
 Aceite suficiente para freír.

Manera de hacerse:
En un tazón colocar la harina, junto con la sal y royal, mez-

clar.
Agregar los líquidos comenzando con el aceite, el huevo 

y por último la cerveza, reposar la mezcla en el refrigerador.
Batir las claras a punto de espuma, e incorporar de forma 

envolvente.
Hacer tiras con el pescado, salpimentarlos y cubrir con ha-

rina.
Después pasar las tiras por la mezcla, quitar el exceso y 

freír en aceite bien caliente.
Dejar dorar por ambos lados, retirar del fuego y colocar en 

papel absorbente.

Buen provecho: . . .  
La gran diferencia entre los soñadores y 
los triunfadores, es que estos últimos toman acción,
en cambio, los soñadores posponen y vuelven a pos-
poner.

Todos podemos tener control de nuestro destino,
aprendiendo a controlar nuestros pensamientos,
los cuales se convierten en acciones,
las acciones forman hábitos
y los hábitos forman destino.

Si comprendemos que el ser humano
fue diseñado para triunfar,
pero programado para fracasar,
entenderemos que solamente con motivación,
reflexión y experimentación, podrá producir
un cambio permanente en su vida.

Si tiene la fuerza de voluntad, aprende a 
auto motivarse y cambia permanentemente, triunfara.
es la fuerza de voluntad, la que permite 
que una persona común se convierta 
en un ser extraordinario y sin límites.

     Alex Dey

 
Aceptamos  sugerencias

Escríbanos a Paseo de la Rumorosa #501 interior
B, Fracc. Jardines de San Marcos, C.P.

21050 Mexicali, B.C.o háblenos a los teléfonos
(686) 556-1039 y 557-1102, éste último también

Fax, o bién a nuestro Correo Electrónico:
pionero@prodigy.net.mx

COINCIDENCIA, dos caba-
lleros que se movían muy de 
prisa en el interior de un su-
permercado con sus carritos 
de compras se chocan. Uno le 
dice al otro: Perdóneme usted 
es que busco a mi señora, que 
coincidencia yo también, estoy 
desesperado… bueno tal vez le 
pueda ayudar. ¿Cómo es su se-
ñora? Es alta, de pelo castaño 

claro, piernas bien torneadas, 
pechos firmes, en fin, muy bo-
nita…. ¿y la suya? Olvídese de 
la mía, busquemos a la suya…

COMO LA VE DESDE AHÍ, 
una señora divorciada envia-
ba todos los meses a su hijo a 
que le pidiera la mensualidad a 
su exmarido. El señor cae en la 
cuenta de que el muchacho ya 
había cumplido 18 años y deci-

de que ya no le dará nada. El joven llego, como 
de costumbre, y el tipo le suelta: ’dile a tu ma-
dre que ya cumpliste 18 años, y que ya no tengo 
ninguna obligación de mantenerte. Y que como 
la ve desde ahí’.

El mozuelo va con su madre y le cuenta lo que 
dijo el hombre, finalizando la información así: ‘Y 
por último me dijo: y que como la ve desde ahí’. 
Regresa y dile a ese viejo que gracias por los 18 
años que te mantuvo, y que él no es tu padre y 
que como la ve desde ahí, jajaja.

DE ADOLESCENTES, entran dos chicos al aula, 
y la maestra le dice a uno de ellos: Pedro porque 
llego tarde ¿es que estaba soñando que viaja-
ba por todas partes, conocí tantos países, y me 
desperté un poco tarde. Y usted Pablo ¿yo fui al 
aeropuerto a recibirlo.  

ENTRE GALANES, un señor le dice a Mel Gib-
son, ¿tiene licencia para matar? y él le responde, 
no ¿Por qué? porque las mujeres mueren por ti. 

DE SUEGRAS, un día el yerno va a casa de su 
suegra. Y ella le pregunta, ¿y esto, usted por 
aquí? es que tuve una pelea con mi esposa, y 
ella me mando al infierno… ja, ja, ja, jaa,jaa.

LA FUERZA DE VOLUNTAD

CHisTOsaDAs
y algo más. . . Por Nica
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En el campoEn el campo

Por Isabel Escobosa

Por José Antonio Aspiros Villa-
gómez

El próximo 21 de febrero se 
cumplirán  cuatro años de 
que estalló una huelga en 
Notimex, Agencia de Noti-

cias del Estado Mexicano, que por 
caprichos y rencores presidenciales 
fue finalmente desaparecida en di-
ciembre último.

Y en este aniversario de la huel-
ga, los  86 sindicalizados que ya 
recibieron su liquidación, esperan 
anunciar la creación de una nueva 
agencia de noticias según adelantó 
la lideresa Adriana Urrea el pasado 
15 de enero. No dijo si se sumarán 
al proyecto los alrededor de  cien 
que habían presentado demandas 
por despido injustificado, o los 20 
corresponsales extranjeros a quie-
nes en 2019, Notimex dejó alevosa 
y sorpresivamente de renovarles el 
contrato.

Suponemos, por supuesto, que 
ni como una pesadilla invitarían a 
participar a los 64 o algo así de “tra-
bajadores activos” (esquiroles) que 
fueron contratados por la también 
ya liquidada ex directora Sanjuana 
Martínez, a quien algunos articu-
listas o columnistas, entre ellos el 
antiguo  director de esa agencia, 
Raymundo Riva Palacio, atinada-
mente han llamado “la sepulture-
ra” de Notimex.

De las revelaciones que hizo 
Martínez en dos artículos a través 
del diario La Jornada (y que según 
nos contaron, el presidente le pidió 
a la directora del periódico que ya 
no  publicara el tercero), los infor-
madores y comentaristas de los 
medios sólo han destacado y dado 
seguimiento a su delación sobre el 
20 por ciento de las  liquidaciones 
para ella y su gente, que supuesta o 
realmente le pidieron en el gobier-
no para la campaña de la candidata 
presidencial oficialista.

Ese  chisme ya provocó hasta 
una denuncia ante la Fiscalía Es-
pecializada para la  Atención de 
Delitos Electorales y el resto de su 
testimonio pasó al olvido;  sola-
mente ha sido desmentida en los 
aspectos del conflicto laboral, por 
el Sindicato Único de Trabajadores 
de Notimex.

La agencia que formarán los sin-
dicalizados  liquidados, ya no será 
un medio público como la desapa-
recida Agencia de Noticias del Es-
tado Mexicano, sino un medio pri-

vado, tal vez una cooperativa, y con 
ese perfil su propósito será en-
tonces la rentabilidad, con lo cual 
no queremos menguar su probable 
desempeño muy profesional, pues 
para eso tienen ya  la escuela de 
Notimex, donde algunos de ellos 
estuvieron durante muchos años.

Una agencia de Estado es otra 
cosa, y  por eso tenía recursos del 
erario, más la obligación de gene-
rar ingresos propios, aunque no al 
grado de la autosuficiencia. En con-
traste, las agencias  transnaciona-
les han hecho el negocio de su vida 
como empresas privadas, mientras 
que las nacionales, con o sin alcan-
ce internacional, tienen  subven-
ciones porque cumplen con la fun-
ción de operar con la visión de sus 
países  y sociedades acerca de los 
acontecimientos noticiosos.

Eso era Notimex. Cuando se fun-
dó en 1968, fue anunciada como “la 
imagen de México en el mundo”, es 
decir, su papel  era dar a conocer 
las noticias con una óptica mexi-
cana para contrarrestar las versio-
nes de agencias extranjeras, que, 
aunque suene a ‘cliché’ destacan 
más lo  negativo de cuanto ocurre 
en el mundo, como es el caso de 
terremotos, cuartelazos, guerras, 
avionazos y otras calamidades. Eso 
vende más.

Para Notimex, sin soslayar todo 
ese tipo de noticias su tarea era in-
formar al mundo de lo que ocurría 
en México en  todos los campos 
del quehacer humano: política, 
economía, cultura, deportes,  es-
pectáculos, educación, etcétera. 
Y a la vez, informar a México de lo 
que hacían dentro y fuera del país 
todo tipo de instituciones y figuras 
de interés público. Para eso llegó a 
tener oficinas regionales en el país 
y afuera con una  decorosa red de 
corresponsales, además de sus re-
porteros y mesas de redacción en la 
capital.

Desde luego difundía boletines  ofi-
ciales, de lo cual se le acusaba como 
si los medios privados no los publica-
ran también (y además con frecuencia 
los  facturaban), pues los tres poderes 
y tres niveles de gobierno que exis-
ten son una fuente inmensa de infor-
mación importante, y hubo un tiempo 
en que fue la principal porque la socie-
dad civil no estaba organizada y las or-
ganizaciones no gubernamentales que 
ahora son noticia, no existían.

Las agencias de noticias que hay en 
el mundo han demostrado con su exi-
tosa continuidad, que es falso el argu-
mento de que “hoy más que nunca, la 
labor informativa puede ejercerse sin 
necesidad de  intermediarios como las 
agencias”, como se asentó en la expo-
sición de motivos  presentada por la 
Presidencia de la República con fecha 
10 de octubre de 2023, junto  con el 
proyecto de decreto para extinguir No-
timex. ¿Estarían insinuando que  de-
ben desaparecer las decenas de agen-
cias noticiosas a que nos referimos? 
¿AP,  Reuters, AFP, Efe, ANSA, Tass, 
Xinhua, Prensa Latina y tantísimas 
otras en todos los continentes, deben 
cerrar sus puertas?

Aun cuando, según ese documen-
to, con  los avances tecnológicos se 
han diversificado “las fuentes y me-
dios que proporcionan información en 
tiempo real y con posibilidades de ac-

ceso casi universal”, y ahora “la socie-
dad (puede) acceder en forma directa 
a distintas fuentes de información y a 
producir sus propios contenidos infor-
mativos”, en ello no se toma en cuenta 
si hay o no calidad, integridad y vera-
cidad en lo que circula por las redes y 
que cualquiera puede difundir sin la 
ética de un profesional del periodismo, 
que está obligado a confirmar lo que 
publica.

Y, además, deben tomarse en cuen-
ta en cada caso la misión y la visión de 
las empresas noticiosas. Los medios 
públicos  no son un negocio como los 
privados, y así lo expresamos hace 20 
años en una larga disertación ante co-
legas guerrerenses durante un semina-
rio organizado por el Club de Periodis-
tas de Taxco:

“…mientras que para los medios 
privados  la información es una mer-
cancía que se vende mejor mientras 
más atractiva resulte para su clientela, 
para los medios públicos -al menos en 
teoría- esa  misma información debe 
ser tratada y distribuida como un ele-
mento que  contribuya a enriquecer la 
identidad cultural de la comunidad, 
pero también a  reflejar su diversidad. 
Y algo muy importante, deben evitar 
la difusión de rumores y contrarrestar 
con noticias veraces e inclusive con 
desmentidos, las campañas que desde 
el exterior pudieran distorsionar la rea-
lidad nacional.”

Dábamos por sentado que cualquier 
medio  público existente o por existir 
gracias a las nuevas tecnologías, aten-
dería esos conceptos como fue el caso 
de Notimex hasta 2018, según lo que 
hemos leído  en dos magníficos libros 
publicados cuando Alejandro Ramos 
dirigió la agencia,  y sin dejar de reco-
nocer que en otros aspectos causó los 
problemas posteriores al consentir las 
imposiciones del líder sindical en esa 
época, quien además había maniobra-
do para ser vocal propietario de la Junta 
de Gobierno de la institución.

ales  obras fueron  Las agencias de 
noticias en la era digital  (2015) y  Pe-
riodismo del siglo XXI (2017), donde se 
mencionaba la forma como se prepa-
raba Notimex para afrontar operativa, 

tecnológica y comercialmente el reto 
digital, además muy competido. Ya no 
pudo ir más allá, porque al comenzar el 
actual sexenio todo se vino abajo.

Quienes anunciarán el próximo 21 de 
febrero su nueva agencia de noticias, 
conocen esos libros y no descartamos 
que los tendrán presentes como guías 
en el diseño conceptual de su empresa, 
a la que deseamos mucho éxito. Ojalá.

Postdata. - Lamentamos que las or-
ganizaciones gremiales no hayan abor-
dado los hechos recientes del caso en 
mesas redondas, conferencias o al me-
nos con algún comunicado. En cambio, 
cuando se  discutió en el Congreso la 
iniciativa para desaparecer Notimex, 
la senadora  Beatriz Paredes hizo una 
apasionada defensa de la institución. 
Lamentablemente no encontró eco en-
tre los demás legisladores.

De acuerdo con la reseña del 
reportero  Miguel Flores   (14-XII-
2023  https://www.infobae.com/
mexico/2023/12/14/beatriz-pare-
des-lamenta-la-extincion-de-no-
timex-jugo-un-papel-fundamen-
tal/),  Beatriz Paredez dijo que 
“Notimex, en su tiempo, fue una agen-
cia noticiosa de  avanzada que reflejó 
la capacidad del Estado mexicano de 
establecer una red que permitía desde 
el estilo latinoamericano, concebir la 
vida, proyectar las noticias de México y 
de nuestra región ante el mundo para 
no quedar perdidos o  subsumidos en 
la información proyectada por las gran-
des cadenas noticiosas de  las poten-
cias universales”.

Y que Notimex había jugado “un 
papel  fundamental para lograr que la 
presencia de México en el mundo fue-
se reconocida  desde la perspectiva de 
los hechos”, además de que “decenas 
y centenares de  periodistas democrá-
ticos tuvieron en Notimex un refugio 
y una plataforma de  trabajo digno”, 
cuando en sus países se daban golpes 
de Estado o abusos de  poder. ¿Algo 
más?

*Licenciado en Periodismo, Cédula 
profesional 8116108 SEP. antonio.aspi-
ros@gmail.com

Textos en libertad…
Nueva agencia de noticias; el gobierno dice que “no sirven”

Drenaje del suelo: Se puede definir como la 
mayor o menor rapidez, o incluso, la facilidad para 
evacuar el agua por escurrimiento superficial y por 
infiltración profunda que tiene la tierra.

Riego: Consiste en aportar agua a los cultivos 
por medio del suelo para satisfacer sus necesida-
des hídricas que no fueron cubiertos mediante la 
precipitación, o bien para incrementar la produc-
ción agrícola al transformar zonas de agricultura 
de secano en zonas de regadío.

Los objetivos del riego son:
1. Proporcionar la humedad necesaria para que 

los cultivos se desarrollen.
2. Proporcionar nutrientes en disolución.
3. Asegurar las cosechas contra sequías de corta 

duración.
4. Refrigerar el suelo y la atmósfera para mejo-

rar el medio ambiente de la planta.
5. Disolver las sales contenidas en el suelo.
6. Reducir el contenido de sales de un suelo 

existiendo un adecuado drenaje.

Sistema de riego: Se denomina Sistema de rie-
go o perímetro de riego, al conjunto de estructu-
ras, que hace posible que una determinada área 
pueda ser cultivada con la aplicación del agua ne-
cesaria a las plantas.

Función del drenaje: Es eliminar el exceso de 
agua deprimiendo los niveles freáticos, mejoran-

do la aireación, la exploración radicular y el exceso 
de nutrientes. Así mismo facilita la remoción de 
sales y evita la re salinización de los suelos. Tales 
condiciones mejoran y devuelven la productividad 
a las tierras potencialmente fértiles que se en-
cuentran marginadas del proceso productivo.

Saturación del suelo: se refiere al contenido de 
agua del suelo cuando prácticamente todos los 
espacios están llenos de agua. En los suelos bien 
drenados es un estado temporal ya que el exceso 

de agua drena de los poros grandes por influencia 
de la gravedad para ser reemplazada por aire.

Aireación del suelo: se refiere al abastecimiento 
de oxígeno para el buen desarrollo de los microor-
ganismos y de las raíces de las plantas que posee 
el suelo. En otras palabras, es el cambio que se 
produce entre los gases del suelo y los gases de la 
atmósfera.

Los efectos de la aireación en el suelo son muy 
variados, pero al final todos redundan en el creci-
miento y sobrevivencia de los árboles y las plan-
tas en general, la mayoría de las cuales requiere 
de suelos bien aireados. Sin embargo, las plantas 
vasculares muestran un amplio rango de toleran-
cia ante la falta de O2 o el exceso de CO2.

    Permeabilidad del suelo: es la propiedad que 
tiene el suelo de transmitir el agua y el aire y es 
una de las cualidades más importantes que han 
de considerarse para la piscicultura. Un estanque 
construido en  suelo  impermeable perderá poca 
agua por filtración. Mientras más permeable sea 
el suelo, mayor será la filtración.

Conductividad eléctrica del suelo: La CE mide 
la capacidad del suelo para conducir corriente 
eléctrica al aprovechar la propiedad de las sales 
en la conducción de esta; por lo tanto, la CE mide 
la concentración de sales solubles presentes en la 
solución del suelo.

pH del suelo: El valor del pH del suelo es la me-
dida de la acidez o alcalinidad del suelo. El pH del 
suelo  afecta directamente la disponibilidad de 
nutrientes en el suelo. La escala del pH tiene un 
rango que va de 0 a 14, siendo el 7 el valor neutral.

Textura del suelo: La textura del suelo se refie-
re a la cantidad y tamaño de las sustancias inorgá-
nicas que posee: arena, limo y arcilla.

Estructura del suelo: se define por la forma 
en que se agrupan las partículas individuales de 
arena, limo y arcilla. Cuando las partículas indivi-
duales se agrupan, toman el aspecto de partículas 
mayores y se denominan agregados.

TIPOS DE RIEGO: 
- Riego por superficie o por gravedad: Los siste-

mas de riego por superficie o por gravedad es un 
método que engloba gran número de variantes 
o sistemas diferentes. Dentro de los más usados 
destacan el riego por surcos, el riego por tablares y 
el riego por fajas. 

- Riego por aspersión: El riego por aspersión es 
un método de riego automatizado que utiliza me-
canismos de presurización del agua para generar 
el riego. Se dividen en sistemas estacionarios o de 
desplazamiento continuo.

- Riego por goteo: se aplica el agua en la super-
ficie del suelo a través de unos pequeños orificios 
o goteros.

- Riego subterráneo es un método que utiliza 
dos posibles vías para el riego. La primera es hu-
midificando el suelo por medio de humidificado-
res artificiales colocados debajo de la planta o a 
través del control de los niveles freáticos donde se 
mantiene la humedad del terreno.

¿Que es lo que tenemos que identificar en los 
suelos agrícolas?  problemas de salinidad y dre-
naje en áreas de riego.

La salinidad del suelo puede ocurrir por efectos 
naturales, sin embargo, la principal causa es el 
mal manejo de la agricultura en cuestiones como: 
manejo incorrecto del riego, falta de drenaje en 
los suelos, aplicación inadecuada de estiércoles y 
otros residuos animales, mal manejo de los fertili-
zantes y uso de aguas residuales.

La salinidad tiene un efecto negativo en el de-
sarrollo de los cultivos ya que en estas condiciones 
el potencial osmótico del suelo supera al del sis-
tema de las plantas limitando así la entrada del 
agua en la raíz, además de ello la salinidad trae 
consigo otros problemas como: Absorción limi-
tada de los nutrimentos. Afecta la translocación 
y el reciclado de iones en la planta. El exceso de 
ciertos iones puede provocar toxicidad en las plan-
tas. Acumulación de Cl, Na y B  en distintas partes 
de las plantas, como las semillas, los tallos y las 
hojas. Se producen una serie de modificaciones 
debido a las variaciones de pH, que afectan a la 
disponibilidad de los nutrimentos. La presencia 
en exceso de determinados elementos, provoca 
antagonismos entre nitratos-cloruro, potasio-so-
dio, calcio-sodio.

Fuente de información: información básica de 
Riego y Drenaje

Comentarios y sugerencias isabelescobo-
sa_sp@hotmail.com profesora del instituto de 
Ciencias Agricolas. 

Prioridad mundial: 
el suelo y el agua
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Río de Janeiro,  (EFE).- La crisis climática oca-
sionada por el hombre fue la principal impulso-
ra de la fuerte sequía que sufrió la cuenca del 
Amazonas el año pasado y no el fenómeno 
de El Niño, según un estudio divulgado este 
miércoles por la iniciativa World Weather At-
tribution (WWA).

Desde mediados de 2023, la cuenca del río 
Amazonas se encuentra en un estado de se-
quía excepcional, que ha afectado a cientos 
de miles de personas, especialmente de po-
blaciones ribereñas, que dependen de los ríos 
para la supervivencia diaria.

Según el estudio, las mudanzas en el uso 
de la tierra incidieron en la crisis climática con 
la disminución de las lluvias y el aumento de 
las temperaturas, lo que llevó a que fuera 30 
veces más probable la sequía.

La conclusión fue de un grupo de 18 exper-
tos de Brasil, Países Bajos, Reino Unido y Es-
tados Unidos tras evaluar hasta qué punto la 
crisis climática inducida por el hombre alteró 
la probabilidad e intensidad de la ola de calor.

Los investigadores señalan que el fenóme-

no de El Niño redujo la cantidad de las lluvias 
en la cuenca amazónica en aproximadamen-
te la misma cantidad que la crisis climática.

No obstante, aseguran, que la fuerte ten-
dencia a la sequía se debió, casi en su totali-
dad, al aumento de las temperaturas globa-
les.

"Si bien El Niño provocó niveles de lluvia 
aún más bajos, nuestro estudio muestra que 
el cambio climático es el principal impulsor 
de la sequía a través de su influencia en las 
temperaturas más altas", explicó en una rue-
da de prensa telemática el británico Ben Clar-
ke, investigador del Grantham Institute.

LAS CONSECUENCIAS DE LA SEQUÍA
La fuerte sequía que sufrió la cuenca Ama-

zónica desde mediados de 2023, ayudó a pro-
pagar incendios forestales y provocó la pérdi-
da de cultivos, problemas de salud y escasez 
de alimentos y agua potable.

En algunas regiones, los ríos alcanzaron 
sus niveles más bajos en más de 120 años y en 
otras, el calentamiento de las aguas ocasionó la 
muerte de infinidad de peces, entre ellos más 
de 150 delfines rosados en peligro de extinción.

El estudio señala que la sequía se vio agrava-
da por prácticas que incluyen la deforestación, 
la destrucción de la vegetación, los incendios, la 
quema de biomasa, la agricultura empresarial, 
la ganadería y otros problemas socioclimáticos 
que han disminuido la capacidad de retención 
de agua y humedad de la tierra.

Roma, (EFE).- Latinoamérica 
colaborará con la Alianza para la 
Valorización de las Semillas An-
tiguas de Italia y el Mediterráneo 
(AVASI), el consorcio internacio-
nal de investigación y promoción 
que reúne a todos los actores de 
las cadenas de suministro agro-
alimentario de semillas antiguas 
italianas, informó hoy el Instituto 
Italo-Latino Americano (IILA).

La secretaria del IILA,   Antonella 
Cavallari, y la presidenta del Con-
sorcio AVASI, Alessia Montani, 
firmaron este lunes en Roma un 
acuerdo marco de colaboración 
con el objetivo de ampliar la posi-
bilidad de participar en las inicia-
tivas de este proyecto a los países 
de América Latina.

"Gracias a la preciosa colabora-
ción de las instituciones compe-
tentes de algunos de sus países 
miembros, el IILA proporcionará 

a AVASIM ejemplares de semillas 
antiguas, que serán conservadas 
y plantadas, con fines educativos 
e informativos, en el 'Parque del 
Alma' de Noto, en Sicilia", explicó 
el IILA en un comunicado.

También en este Parque se 
han instalado obras de arte de 
artistas contemporáneos parti-

cularmente sensibles al tema de 
la preservación del medio am-
biente y la biodiversidad agrícola 
y el IILA también colabora para 
fomentar el contacto con artis-
tas latinoamericanos disponibles 
para enriquecer este lugar único, 
añade.

“Con este acuerdo, IILA reafir-

ma su compromiso con la recu-
peración y defensa de la biodi-
versidad, y lo hace con un aliado 
realmente especial, con el que 
comparte plenamente la misión 
de concienciar sobre la impor-
tancia de valorizar las semillas 
ancestrales e insertarlas en el tí-
tulo completo en las cadenas de 
producción y procesamiento de 
alimentos, tanto en Italia como 
en América Latina, para hacerlas 
verdaderamente sostenibles", 
afirmó Cavallari.

El Parco dell'Anima aspira a 
convertirse, con el apoyo del IILA 
, "  en un banco de semillas del 
mundo, en diálogo con artistas 
contemporáneos, con fines edu-
cativos e informativos, sin fronte-
ras territoriales, para la salud del 
Hombre y del Planeta, así como 
para las generaciones futuras" , 
añadió la nota. EFE

Crisis climática principal 
impulsora de la sequía en 
la Amazonía en 2023
Investigadores señalan que el 
fenómeno de El Niño redujo 
la cantidad de las lluvias 
en la cuenca amazónica en 
aproximadamente la misma 
cantidad que la crisis climática

Países de Latinoamérica 
colaborarán en la AVASI

PARA LA VALORIZACIÓN DE SEMILLAS EN EL MEDITERRÁNEO

LA INFLACIÓN EN 
LATINOAMÉRICA CAE A LA 
MITAD EN 2023 Y SEGUIRÁ 
EN DESCENSO EN 2024
 La inflación en Latinoamérica y el Caribe cerró 
2023 en torno al 3,8 %, según datos prelimina-
res de la Cepal, muy por debajo del 8,2 % regis-
trado en 2022, y aunque las proyecciones para 
2024 indican que seguirá a la baja las tensio-
nes geopolíticas podrían dar al traste con este 
pronóstico. México logró sumarse a la tenden-
cia bajista al cerrar 2023 con un 4,66 %, tras el 
7,82 % de 2022. EFE/ Isaac Esquivel.

Sube robo al 
transporte de 
mercancías

Ciudad de México, (EFE).- El robo al trans-
porte de mercancías en México subió un 27 % 
anual en 2023, lo que para el sector fue un “año 
negro” que influye en la subida de precios, de-
nunció este miércoles la Asociación Mexicana 
de Empresas de Seguridad Privada e Industria 
Satelital (Amesis).

Datos de cámaras y asociaciones de auto-
transporte, seguridad y rastreo satelital regis-
traron 9.181 incidencias el año pasado, de los 
que 7.862 fueron con violencia, con mayo como 
el mes más violento, con 732 víctimas.

Esto quiere decir que, en promedio, se repor-
taron 56 robos de carga por día, mientras que el 
uso de tecnología de interferencia o inhibición 
en las comunicaciones o ‘jammer’ se utilizó en 
82 % de los casos.

“Las pérdidas financieras afectan directa-
mente a hombres-camión (microempresas de 
transporte), empresas transportistas y asegu-
radoras, por lo cual influyen en el incremento 
del costo de traslado y el precio para el consu-
midor final”, alertó el presidente de la Amesis, 
Ricardo Bustamante, en un comunicado.

Asimismo, los reportes de la Amesis indi-
can que las zonas de alto riesgo con el mayor 
porcentaje de robos estáMientras que datos 
oficiales del Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública señalan al Esta-
do de México, en esta región, como la entidad 
mexicana que registró mayor número de inci-
dencias (4.214).

A esta entidad le siguen Puebla (2.589), Mi-
choacán (687), San Luis Potosí (363), Jalisco 
(246), Oaxaca (214) y Ciudad de México (78).

A LA SOCIEDAD EN GENERAL 
Con motivo del comunicado FGR 030/2024 de la Fiscalía General de la República del 21 de ene-
ro de 2024, a petición de los Magistrados integrantes del Primer Tribunal Colegiado en Materia 
Penal del Primer Circuito, con sede en la Ciudad de México y de la Jueza Segunda de Distrito de 
Procesos Penales Federales en el Estado de México, con sede en Toluca, la Directiva Nacional 
de la Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito del Poder Judicial de 
la Federación informa que: 
1. Las 8 personas pertenecientes a las fuerzas armadas no han sido exoneradas; la formal pri-
sión que se dictó en su contra por el delito Desaparición Forzada de Personas, sobre los hechos 
del “Caso Ayotzinapa”, está vigente y deberán continuar con el proceso, hasta que se decida si 
son culpables o inocentes.
2. La resolución del pasado 20 de enero de 2024, tomada por la Jueza Segunda de Distrito de 
Procesos Penales Federales en el Estado de México es que deben continuar con el proceso, pero 
en libertad provisional.
3. Esa decisión se ocasionó porque:
 a) Esas 8 personas pidieron ante la jueza del proceso que se revisara la prisión preventiva ofi-
ciosa que estaban enfrentando; en audiencia pública, dicha jueza escuchó a la Fiscalía, quien 
expuso las razones que tenía para que continuaran en prisión preventiva y después decidió que 
sí debían continuar privadas de su libertad. 
b) Esas 8 personas promovieron juicio de amparo y el Juez de Distrito resolvió que, como ya 
hay jurisprudencia obligatoria que señala que la prisión preventiva oficiosa es inconvencional, 
concedió la suspensión definitiva para que la jueza del proceso celebrara una nueva audiencia 
en la que escuchara a las partes y luego decidiera cuál medida cautelar imponer.
c) Contra esa resolución, el fiscal no se inconformó; en cambio, las 8 personas sí. 
Ante ese recurso, el Primer Tribunal Colegiado en Materia Penal del Primer Circuito concluyó 
que el fiscal ya había dispuesto de la oportunidad para justificar la necesidad de la prisión pre-
ventiva (lo que se puede constatar a partir del minuto 37 de la audiencia pública de 22 de junio 
de 2023 y a la que las víctimas no asistieron a pesar de estar debidamente notificadas) y que, 
por eso, lo correcto era que ya sólo la jueza del proceso decidiera cuál medida imponer; es decir, 
sin abrir nuevo debate.
 d) En cumplimiento a esa resolución, la jueza del proceso realizó nueva audiencia el pasado 
20 de enero y concluyó que las razones del fiscal no justificaban la necesidad de que las 8 
personas continuaran con el proceso en prisión preventiva. 3rSiQAE6w7J2Tws+/Uel6brSxbB-
ChDBF+pieldd/5BM=
 4. Esa resolución de la jueza del proceso (que las 8 personas continúen con el proceso en liber-
tad provisional) aún no es definitiva: 
a) La Fiscalía y las víctimas aún disponen del recurso de apelación contra esa decisión de la 
jueza del proceso, en la que pueden demostrar que sí justificaron la necesidad de la prisión 
preventiva; b) En caso de que esa resolución de apelación les resultara adversa, las víctimas 
tendrían el derecho de acudir al juicio de amparo con el mismo propósito; 
c) Si la Fiscalía o las víctimas consideran que, con el comportamiento que observen esas 8 
personas en libertad provisional a partir del sábado 20 de enero de 2024, se genera peligro de 
que se fuguen, de que hay riesgo para las víctimas o los testigos o de que se ponga en riesgo 
la buena marcha del proceso, podrán solicitar nueva audiencia para que, si lo justifica, sean 
sometidas de nuevo a prisión preventiva. 
Así, esta Directiva Nacional informa que todas las actuaciones de las autoridades jurisdicciona-
les involucradas no otorgaron una ventaja indebida a esas 8 personas, antes bien, se realizaron 
con apego a la Constitución, Tratados Internacionales y Resoluciones de la Corte Interamerica-
na de Derechos Humanos, sin comprometer los derechos de las víctimas ni las facultades de la 
Fiscalía. Para respaldar esta información –que es pública–, la Directiva Nacional de la Asocia-
ción Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito del Poder Judicial de la Federación 
pone a disposición la resolución del Incidente en revisión 238/2023.

 A t e n t a m e n t e
 “Por el honor y la defensa del Poder Judicial de la Federación”

 Magistrado Daniel Sánchez Montalvo

 Director Nacional
 (Firmado Electrónicamente)

Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y 
Jueces de Distrito del Poder Judicial de la Federación


